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HÁ 36 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

Delegacia 
da Mulher 
tem nova 
delegada
Keila Maria Mafioletti é 
a nova delegada-chefe 
da Delegacia da Mulher 
(DM) de Pato Branco. Ela 
tomou posse terça-feira 
e substitui a delegada 
Franciela Alberton, que vai 
chefiar o Núcleo da Denarc 
de Pato Branco. Também 
tomou posse a delegada 
plantonista da 
5ª Subdivisão Policial 
(5ª SDP), Paula Caroline 
Wisniewski. PÁG. 15

Sudoeste tem encolhimento dos 
postos de trabalho em dezembro
Seguindo os comportamentos estadual e nacional, o Sudoeste fechou o mês de dezembro 
do ano passado com saldo negativo de 2.348 empregos formais, conforme divulgação feita 
nessa terça-feira (31), pelo Ministério do Trabalho e Emprego, por meio do Cadastro Geral de 
Empregados e Desempregados (Caged). No acumulado do ano, a região teve saldo positivo 

de 5.790 novos postos de trabalho formais. PÁG. 5

Audiência pública tratará sobre dificuldades de 
mobilidade encontradas no Terminal Urbano

Problemas encontrados durante execução da obra, na mobilidade e operacionalização do trânsito, serão temas da 
terceira audiência sobre o Terminal, que teve suas obras iniciadas ainda em 2020. PÁG. 4

Pato Branco 
faz prestação 
de contas do 
Natal 2022

CIDADE

POLÍTICA

O valor total investido pelo 
Município foi acima de 
R$ 5 milhões, entre show, 
apresentações, brinquedos 
e outras atrações 
totalmente gratuitas. PÁG. 3

Cartilha 
busca auxiliar 
municípios na 
conservação 
ambiental
Documento, que pode 
ser acessado no site do 
IAT, possui 48 páginas 
e ensina, de forma 
didática, como as cidades 
paranaenses podem 
ampliar a conservação 
ambiental, repassando 
parte dos recursos oriundos 
do ICMS Ecológico para 
propriedades particulares 
reconhecidas pelo IAT 
como Unidades de 
Conservação. PÁG. 2

Assessoria PMPB

Adenir Brocco
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A Cartilha de Apoio 
para Implantação 
do Programa 
de Pagamento 
por Serviços 
Ambientais 
Municipais está 
disponível no 
site do IAT

AEN
Como forma de celebrar 

o Dia Nacional das Reservas 
Particulares do Patrimônio 
Natural (RPPNs) e ampliar 
a conscientização ambien-
tal, o Governo do Estado, 
por meio do Instituto Água 
e Terra (IAT), lançou nes-
ta terça-feira (31) a Cartilha 
de Apoio para Implantação 
do Programa de Pagamen-
to por Serviços Ambientais 
Municipais (PSAM).

O manual de 48 pági-
nas ensina de forma didá-
tica como as cidades para-
naenses podem ampliar a 
conservação ambiental, re-
passando parte dos recur-
sos oriundos do Imposto 
sobre Circulação de Mer-
cadorias e Serviços (ICMS) 
Ecológico para proprieda-
des particulares reconheci-
das pelo IAT como Unidades 
de Conservação.

O Estado transfere 
com o carimbo do ICMS 
Ecológico, em média, R$ 
400 milhões anualmente 
para os municípios. O va-
lor destinado é proporcio-
nal à manutenção das Uni-
dades de Conservação (em 
função do tamanho, im-
portância para conserva-
ção e qualidade da área) e 

dos Mananciais de Abaste-
cimento Público de Água. 
Atualmente 262 cidades 
são beneficiadas.

A intenção com a carti-
lha, explica a gerente de Bio-
diversidade do IAT, Patrícia 
Calderari, é promover um 
ciclo virtuoso em todo o Pa-
raná, com a redivisão orça-
mentária atuando como in-
dutora do crescimento de 
áreas verdes nos municí-
pios.

“Sugerimos na cartilha 
que as prefeituras repassem 
parte do ICMS Ecológico 
para as propriedades priva-
das reconhecidas como Uni-
dades de Conservação. Com 
esse estímulo, o proprietá-
rio vai cuidar melhor da ter-
ra ou até ampliar a área de 
proteção. Com maior con-
servação, o município me-
lhora sua avaliação e se cre-
dencia a receber uma fatia 
maior do ICMS Ecológico, 
ampliando a arrecadação”, 
afirma.

De acordo com a legis-
lação estadual em vigor, a 
verba do imposto verde é 
de livre uso, podendo ser 
aplicada pelas administra-
ções em diferentes áreas, 
como saúde, educação e in-
fraestrutura, entre outras. 
O levantamento mais re-
cente do IAT aponta para 
321 RPPNs no Paraná, com 
uma área de conservação 
estimada em mais de 55 mil 
hectares.

“Estamos falando ape-
nas de uma parte do repas-
se do ICMS que já corres-
ponde à proteção ambiental. 
A prefeitura que define qual 
o percentual será destina-
do para o programa e o res-
tante ficará com aplicação 

livre. Reforçando que o es-
tímulo à conservação vai re-
sultar em uma cidade mais 
verde, sustentável, com re-
flexo no ICMS Ecológico re-
passado pelo Estado”, refor-
ça Patrícia.

Técnicos do IAT fazem 
vistorias anuais às Unidades 
de Conservação para veri-
ficar o atendimento a uma 
série de requisitos que re-
sultam na nota final da qua-
lidade ambiental e refletem 
no valor total destinado ao 
município via ICMS Eco-
lógico. “É uma lista exten-
sa que busca manter a qua-
lidade ambiental sempre 
alta”, ressalta.

ICMS Ecológico 
Os valores repassa-

dos pelo Governo do Esta-
do são provenientes do total 
do ICMS destinado aos mu-

nicípios paranaenses. Des-
te montante, 5% referem-se 
ao ICMS Ecológico, propor-
cionalmente às Unidades de 
Conservação e aos Manan-
ciais de Abastecimento Pú-
blico de Água.

Metade desses 5%, ou 
seja, 2,5%, são destinados 
para cidades que tenham 
em seu território manan-
ciais cuja água se destina 
ao abastecimento da popu-
lação de outro município; e 
outra metade para municí-
pios que tenham integrado 
em seu território Unidades 
de Conservação, Áreas de 
Terras Indígenas e Áreas Es-
peciais de Uso Regulamen-
tado (Aresur).

Uso sustentável
Uma RPPN é a modali-

dade de Unidade de Conser-
vação de domínio privado 

(pessoa física ou jurídica), 
gravada com perpetuida-
de na matrícula do imó-
vel e sua criação não afe-
ta a titularidade do imóvel. 
A área destinada deve pos-
suir relevante importância 
para a conservação da bio-
diversidade e dos atributos 
naturais.

A área pode ser reco-
nhecida pelo órgão am-
biental como RPPN com 
diferentes finalidades, des-
de que se cumpra o objeti-
vo principal de preservar a 
fauna e a flora. Para isso, o 
proprietário deve solicitar 
o reconhecimento junto ao 
órgão ambiental.

Posteriormente, por se 
tratar de uma Unidade de 
Conservação deve-se elabo-
rar o Plano de Manejo, que é 
um importante instrumento 
de gestão e define o uso das 

áreas protegidas de domínio 
particular.

Os Planos de Mane-
jo proporcionam o orde-
namento das ações de for-
ma coordenada para fazer 
frente aos desafios que se 
apresentam para uma ges-
tão integrada das RPPNs. 
“Preservar o meio ambien-
te é uma maneira de garan-
tir qualidade de vida às ge-
rações futuras. As Reservas 
Particulares são importan-
tes instrumentos de con-
servação da biodiversidade 
como um todo, cuidando da 
fauna e da flora existente no 
Estado”, diz o diretor-presi-
dente do IAT, Everton Souza.

A Cartilha de Apoio 
para Implantação do Pro-
grama de Pagamento por 
Serviços Ambientais Muni-
cipais está disponível no site 
do IAT.

Estado lança cartilha de apoio aos municípios 
para ampliar conservação ambiental

ArquIvo AEN

A intenção com a cartilha é promover um ciclo virtuoso em todo o Paraná, com a redivisão orçamentária
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O Rotary Club de Pato Branco- Gua-
rani, celebra em 2023, seu 6º aniver-
sário, e agradece a comunidade pato-
-branquense e presta contas de suas 
atividades.

Fundado em 2017, de imediato con-
quistou seu espaço e investiu através da 
organização.

Em 20019 realizou um Projeto de 
Subsídio Global para a Ala SUS do Ins-
tituto Policlínica doando: 14 leitos com 
colchões; três eletrocardiógrafos; um 
ventilador (reanimação pulmonar); 10 
suportes de soro de inox; e um monitor 
multiparamétrico.

Neste projeto foram investidos US$ 
39.836,00, o equivalente R$ 160 mil, 
com recursos de Subsidio Global com 
participação do Rotary Club de Pato 
Branco-Amizade, Fundo Distrital e Rota-
ry Club Vishrambag (Índia).

Em 2020, foi realizado um Proje-
to de Subsidio Distrital no valor de R$ 
7.230,00. Beneficiando a Escola Munici-
pal Lions Club de Pato Branco junto com 
uma biblioteca (Ludoteca Móvel).

Em 2023 O Rotary Club de Pato 
Branco-Guarani se tornou coadjuvan-
te do Projeto de Subsidio Global do Ro-
tary Club Pato Branco para aquisição 
de máquinas e Equipamentos de Prote-
ção Individual (EPIs) para a Cooperati-
va de Trabalho dos Agentes Ambientais 
de Pato Branco. Além de uma campanha 
educativa usando cartilha para ser apli-
cada nas escolas.

Os recursos usados nos Projetos re-
sultaram dos eventos ‘Panetone Solidá-
rio’ e ‘Noite da Mulher Maravilha’, este 
realizado no mês de março em comemo-
ração ao mês da mulher. E da contribuição 
à Fundação Rotária das Empresas Cida-
dãs ‒ Poli Saúde e Cooperativa de cré-
dito Solidário -Cresol (agência Guarani).  

Em março deste ano será comemo-
rado o Centenário do Rotary no Brasil, 
quando receberemos a maior autorida-

de de Rotary International, em Francis-
co Beltrão -  a Primeira Mulher Presiden-
te da entidade, a companheira rotariana 
Jennifer Jones.

Agende esta data: 16 de março de 
2023. Um evento que reúne mulheres 
para celebrar a vida! A IV Noite da Mu-
lher Maravilha, no Gabbana Jardins - lu-
gar perfeito para encontrar as amigas e 
celebrar a Vida! Acompanhe nas redes 
sociais!

Nossa convicção é que juntas vemos 
um mundo onde as pessoas se unem e 
entram em Ação para causar mudanças 
duradouras em si mesma, nas suas co-
munidades e no Mundo Todo. 

www.rotarypbgrarani.org.br
rcpbguarani@gmail.com; 
Fabebook:  
Rotary Club de Pato Branco-Guarani
@rotary_guarani_pb 

Rotary Club de Pato Branco-Guarani 
celebra 6 anos

Redação
redacao@diariodosudoeste.com.br

O município de Pato 
Branco divulgou, na terça-
-feira (31), a prestação de 
contas a respeito dos inves-
timentos destinados a pro-
gramação de natal do ano 
2022.

As diversas ativida-
des disponibilizadas pelo 
município para a popula-
ção foi totalmente gratuita, 
com brinquedos como a ro-
da-gigante e escorregador, 
onde foi contabilizado o to-
tal 279.754 pessoas apro-
veitando ambas as atrações 
no período.

Outra atração gratuita 
disponibilizada no Natal de 
Pato Branco foi a patinação 
no gelo e a Praça Pet, um es-
paço destinado para os tuto-
res e seus animais de estima-
ção e que deverá permanecer 
aberta para a população.

De acordo com Simone 
Dalfovo, responsável pela 

organização do desfile, de-
corações e outras atrações 
das festividades, o orçamen-
to total foi dividido em duas 
categorias, somando R$ 
2.634.035,61 em diferen-
ciais que serão utilizados a 
longo prazo em datas festi-
vas e R$ 2.418.645 empre-
gados em custos específicos.

“Nosso objetivo de en-
cantar foi atingido, mas 
também conquistamos óti-
mos resultados em relação à 
movimentação do comércio 
local, beneficiando diversos 
setores econômicos”, salien-
ta Simone.

O levantamento realiza-
do pela Secretaria de Edu-
cação e Cultura aponta que 
os gastos com fornecedores 
e valor final desembolsado 
pelo município totalizaram 
R$ 5.052.680,61.

“A partir do cuidado e 
responsabilidade com os re-
cursos públicos, pudemos 
presenciar a união das famí-
lias e a alegria de todos sem 

distinção de classe social”, 
comemora o prefeito, Rob-
son Cantu.

Saúde
Também nesta terça-fei-

ra (31), a Prefeitura de Pato 
Branco, através da Secreta-
ria de Saúde, divulgou dados 
sobre atendimentos realiza-
dos pela Unidade de Pronto 
Atendimento de Pato Bran-
co (UPA).

Segundo a administra-
ção municipal, em 2022, fo-
ram atendidos uma média 
de 13 mil pessoas por mês 
no local, com pacientes vin-
dos de Pato Branco, Vitori-
no, Mariópolis, Clevelândia, 
Bom Sucesso do Sul e Itape-
jara d’Oeste.

Os atendimentos da 
UPA 24 horas de Pato Bran-
co acontecem por classifi-
cação de risco, obedecendo 
os critérios técnicos e pos-
sui nível 8 de excelência em 
atendimento, sendo referên-
cia em todo o Paraná.

Redação
redacao@diariodosudoeste.com.br

A Secretaria de Educa-
ção de Pato Branco se pre-
para para receber as crian-
ças para o inicio do ano 
letivo de 2023 na rede pú-
blica municipal de ensino, 
previsto para acontecer na 
próxima segunda-feira (6).

Atualmente os profis-
sionais da rede se preparam 
através de formações pe-
dagógicas nesta quarta-fei-
ra (1°) e quinta-feira (2). O 

próximo passo é finalizar a 
organização das estruturas 
para receber os alunos com 
a devida atenção.

“Estamos esperando as 
crianças com todo o carinho 
e organizando as estruturas 
nesse momento especial, em 
que alguns locais estão re-
cebendo reformas para um 
atendimento mais adequa-
do”, afirma a secretária de 
Educação e Cultura, Jusara 
Ritzmann.

Segundo a secretária, 
alguns estabelecimentos de 

ensino do município sofre-
ram vandalismo e, dessa for-
ma, as equipes estão empe-
nhadas em acompanhar as 
reformas nas estruturas.

“Infelizmente, algumas 
pessoas têm causado dano 
a esses locais. Pedimos para 
a comunidade que nos ajude 
a preservar esses locais que 
são patrimônio público”, des-
taca, comentando a necessi-
dade de a população denun-
ciar sempre que presenciar 
ações suspeitas no entor-
no das unidades de ensino.

Secretaria de Educação prepara a 
retomada das aulas

RODINEI SANTOS / PMPB

Pato Branco divulga 
prestação de contas do 
Natal 2022

Prestação de contas foi apresentada em coletiva
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Agência Brasil
O dólar fechou esta terça-feira (31) 

com queda de 0,75%, sendo vendido a R$ 
5,0761. Em janeiro, a moeda teve que-
da de 3,82%, após dois meses seguidos 
de alta, impactado por entrada de recur-
sos no país, à medida que a reabertura 
da China tornou moedas de emergen-
tes mais atrativas e perante ao dife-

rencial de juros entre o Brasil e países                                    
desenvolvidos.

A queda do dólar também está relacio-
nada ao enfraquecimento da moeda nor-
te-americana no exterior, após dados nos 
Estados Unidos reforçarem sinais de arre-
fecimento da inflação e à recepção positi-
va no mercado a declarações de autorida-
des do Ministério da Fazenda. O mercado 

aguarda por decisão de política monetária 
do Federal Reserve (Fed), que deve ser di-
vulgada na quarta-feira (1º), assim como 
do Banco Central (BC) do Brasil em rela-
ção a taxa Selic.

Já o Ibovespa fechou em alta de 1%, 
acima dos 113 mil pontos, mantendo um 
desempenho positivo no primeiro mês do 
ano, apoiado principalmente pelo fluxo de 

capital externo para as ações brasileiras. O 
ganho em janeiro foi 3,6%, após duas per-
das mensais seguidas.

O volume financeiro no pregão so-
mou R$ 25,2 bilhões, contra média diária 
de cerca de R$ 24,7 bilhões em 2023, em 
sessão também marcada por expectativa 
para decisões de política monetária no 
Brasil e Estados Unidos na quarta-feira.

Última notícia

Dólar cai e acumula queda de 3,82% em janeiro

Luiz Felipe Panozzo
luiz@diariodosudoeste.com.br

Amanhã (2), a Prefeitu-
ra de Pato Branco realizará 
uma nova audiência públi-
ca, para dessa vez, esclare-
cer à população, como es-
tão as tratativas para com 
a finalização das obras do 
entorno do Terminal Urba-
no. Em convite para evento 
que acontecerá no auditó-
rio do Largo da Liberdade, 
às 18h30, o diretor do De-
partamento de Trânsito de 
Pato Branco (Depatran), 
Robertinho da Luz Dolen-
ga, disse que foram iden-
tificados percalços na mo-
bilidade e na operação do      
transporte. 

“Identificamos alguns 
pontos de dificuldade sob 
o ponto de vista de mobi-
lidade, de segurança e de 
operacionalização do trans-
porte. Diante disto, nós dis-
cutimos as alternativas e 
as implicações que o Novo 
Terminal poderá trazer e 
vamos expor à população 
quais são os encaminha-
mentos, por parte do poder 
público, em relação ao ter-
minal urbano”. 

Histórico
A proposta de cons-

trução de um Terminal Ur-
bano, no local em que foi 
construído vem de mui-
tos anos. Para se ter no-
ção, ainda no dia 24 de ju-
nho de 2019, a pedido de 
vereadores daquela legis-
latura, uma audiência pú-
blica foi realizada, na Câ-
mara de Vereadores, para 
apresentação do projeto, 
tanto da estrutura do Ter-
minal, e do fluxo ao entor-
no do terminal. Antes dis-
so muitos estudos foram 
realizados, e vários locais 
já foram cogitados para 
abrigar um terminal urba-
no rodoviário. Atualmen-
te o terminal utilizado está 
localizado na praça Santos 
Dumont, nas ruas Caramu-

ru e Tamoio. 
Uma segunda audiên-

cia pública foi realizada no 
dia 14 de maio de 2020, a 
pedido do poder Executivo, 
para apresentar desta vez, 
um estudo de impactos de 
vizinhança que o Terminal 
poderia resultar. Ao mesmo 
tempo em que a obra tinha 
sequência, visto que segun-
do o Portal da Transparên-
cia do Município, ainda em 
maio daquele ano, houve a 
primeira paralisação, em 
virtude de descumprimento 
das obrigações da empresa 
contratada. Após seis para-
lisações, em março de 2022, 
ou seja, depois de dois anos, 
a obra do Terminal Urbano 
foi concluída, com aditivo de 
R$ 636.714,69, totalizando 
R$ 3.162.836,25. 

Com área total de 
930.66 metros quadrados, 
hoje a obra se encontra na 
segunda fase. A compra do 
mobiliário, por exemplo no 
valor de R$ 250 mil, a es-
trutura para informatização 
do Terminal, como aquisi-
ção de totens interativos e 
um aplicativo que facilitaria 
a utilização do serviço, sem 
contar do principal. A apli-
cação de pavimentação di-
ferenciada - reforçada para 
o tráfego pesado. Ainda em 

julho de 2022, em entrevis-
ta ao Diário do Sudoeste, 
Dolenga falou da possibi-
lidade de iniciar as opera-
ções do Terminal ainda no 

ano passado.  
Porém, a licitação para 

cumprir etapa de pavimen-
tação do entorno foi de-
serta. Ocorreu-se nova li-

citação e em setembro de 
2022, foi assinada a  ordem 
de serviço. Atualmente, se-
gundo o Portal de Trans-
parência, os 5.336 metros 
quadrados do asfalto espe-
cial, estarão concluídos em 
abril, porém a última medi-
ção disponível data de no-
vembro de 2022, quan-
do apenas 7,18% da obra 
estava concluída. O va-
lor de contrato é de R$ 
2.065.781,72, o que signi-
fica dizer que, com as duas 
etapas o valor total do Ter-
minal Urbano ultrapassará 
R$ 5 milhões.

Entraves
Ainda segundo Dolen-

ga, o que originou a tercei-
ra audiência pública sobre 
a obra, é a intenção da mu-
nicipalidade de procurar al-
ternativas aos entraves de 
mobilidade encontrados 

durante execução da obra, 
mesmo após vários deba-
tes com a sociedade em vis-
ta de encontrar solução ao 
assunto. 

“Durante exposição na 
audiência pública, faremos 
uma apresentação do con-
texto de mobilidade, do 
contexto urbano da cidade 
de Pato Branco, um contex-
to do sistema do transpor-
te público em nossa cidade, 
bem como também as im-
plicações e as situações de 
dificuldade que nós identi-
ficamos. Quais são as pos-
sibilidades que o municí-
pio possuí em relação a 
esta obra que foi constru-
ída. Também falaremos 
dos próximos passos para 
a verificação do que é a 
melhor, perante as alter-
nativas, para os usuários 
do sistema de transporte      
público”. 

RepRodução 

Nova audiência pública deve apresentar atual 
situação do Terminal Urbano

ARquivo AssessoRiA pMpB

Entraves encontrados durante execução e possíveis soluções, serão temáticas da audiência

Terminal Urbano deve beneficiar 16 mil usuários diários do transporte coletivo
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Admissões Desligamentos Saldos Admissões Desligamentos Saldos
Ampére 77 209 -132 2.486 2.333 153

Barracão 81 173 -92 1.082 1.015 67

Bela Vista do Caroba 2 4 -2 90 84 6

Boa Esperança do Iguaçu 7 7 0 96 104 -8

Bom Jesus do Sul 8 20 -12 278 193 85

Bom Sucesso do Sul 17 22 -5 300 277 23

Capanema 164 200 -36 2.441 2.308 133

Chopinzinho 175 225 -50 2.876 2.537 339

Clevelândia 88 122 -34 1.744 1.495 249

Coronel Domingos Soares 13 32 -19 497 542 -45

Coronel Vivida 166 204 -38 2.668 2.585 83

Cruzeiro do Iguaçu 11 29 -18 377 366 11

Dois Vizinhos 551 682 -131 8.437 7.823 614

Eneas Marques 50 40 10 595 539 56

Flor da Serra do Sul 35 20 15 391 380 11

Francisco Beltrão 871 1.352 -481 16.738 15.139 1.599

Honório Serpa 18 10 8 341 278 63

Itapejara D' Oeste 108 164 -56 1.912 1.768 144

Manfrinópolis 14 13 1 210 200 10

Mangueirinha 82 96 -14 1.436 1.259 177

Mariópolis 44 28 16 680 580 100

Marmeleiro 92 165 -73 1.908 1.766 142

Nova Esperança do Sudoeste 13 32 -19 528 491 37

Nova Prata do Iguaçu 91 99 -8 1.180 996 184

Palmas 387 365 22 6.782 7.314 -532

Pato Branco 1.011 1.647 -636 21.658 20.440 1.218

Pérola D' Oeste 17 17 0 242 247 -5

Pinhal de São Bento 1 52 -51 255 192 63

Planalto 77 67 10 1.001 835 166

Pranchita 27 29 -2 513 479 34

Realeza 109 207 -98 2.275 2.107 168

Renascença 29 56 -27 582 570 12

Salgado Filho 9 16 -7 312 379 -67

Salto do Lontra 74 111 -37 1.390 1.361 29

Santa Izabel do Oeste 27 110 -83 1.253 1.123 130

Santo Antônio do Sudoeste 97 245 -148 2.031 1.952 79

São João 75 100 -25 1.644 1.436 208

São Jorge D' Oeste 32 68 -36 995 964 31

Saudade do Iguaçu 21 55 -34 531 533 -2

Sulina 15 16 -1 155 147 8

Verê 45 56 -11 620 635 -15

Vitorino 56 70 -14 1.005 973 32

4.887 7.235 -2.348 92.535 86.745 5.7909.774 14.470 -4.696

Acumulado no Ano - com ajusteDezembro/2022 - sem ajuste
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Seguindo os comportamen-
tos estadual e nacional, o Sudo-
este fechou o mês de dezembro 
do ano passado com saldo nega-
tivo de 2.348 empregos formais, 
conforme divulgação feita nes-
sa terça-feira (31), pelo Ministé-
rio do Trabalho e Emprego, por 
meio do Cadastro Geral de Empre-
gados e Desempregados (Caged). 
No Brasil, o saldo negativo atingiu 
431.011 trabalhadores que deixa-
ram de ter a carteira assinada, en-
quanto que no Paraná, o saldo ne-
gativo foi de 35.901.

O índice negativo reflete cla-
ramente os desempenhos mu-
nicipais. Em dezembro, dos 42 
municípios do Sudoeste, apenas 
seis (Enéas Marques, Flor da Ser-
ra do Sul, Honório Serpa, Manfri-
nópolis, Mariópolis e Planalto) 
tiveram saldo positivo no compa-

rativo entre desligamento e con-
tratação de trabalhadores. Mes-
mo com o desempenho favorável, 
juntos esses municípios totaliza-
ram saldo de 60 novas carteiras 
assinadas.

Para se ter ideia, somente Ita-
pejara D’Oeste teve de saldo 56 
encerramentos de contratos de 
trabalho ne mês de dezembro. Sem 
falar em Pato Branco (-636); Fran-
cisco Beltrão (-481) e Santo Antô-
nio do Sudoeste (-148), juntos es-
ses três municípios representaram 
mais da metade das baixas de pos-
tos de trabalho. 

Pato Branco e 
Francisco Beltrão

No caso de Pato Branco, so-
mente o setor industrial foi res-
ponsável por 309 fechamentos 
de postos de trabalho; segui-
do de serviços (-178); constru-
ção civil (-91); comércio (-44) e             

agropecuária (-14).
Contudo, no estoque do ano a 

indústria foi no município o ter-
ceiro setor que mais gerou em-
pregos, 7.363 de estoque, atrás 
de serviços com 10.340 de es-
toque e comércio com 8.381. A 
indústria teve em 2022 desem-
penho melhor que a construção 
civil, 2.593 e a agropecuária com 
2.414 de estoque.

Já em Francisco Beltrão, o 
maior número de desligamento de 
trabalhadores foi no setor de ser-
viços (-254), no mês de dezembro, 
seguido da indústria (-96); comér-
cio (-89) e construção civil (-43). 
Somente a agropecuária teve saldo 
positivo (um) no município.

O setor de serviços beltronen-
se é o que apresentou melhor es-
toque em 2022, com 10.199 con-
tratações; seguido de comércio 
(7.747); indústria (6.866); cons-
trução civil (1.571) e agropecuá-
ria (437).

Sudoeste tem encolhimento dos postos 
de trabalho em dezembro

Mesmo com a maioria dos 
municípios registrando queda na 
geração de emprego no último 
mês de 2022, o sudoeste do Para-
ná registrou a abertura de 5.790 
novos postos de trabalho formais, 
segundo dados do Cadastro Geral 
de Empregados e Desempregados 
(Caged).

O desempenho de 2022 é o 
segundo melhor desde que os da-
dos passaram a ser divulgados, 
atrás apenas de 2021, quando a 
região contabilizou 9.320 novos 
postos de trabalho, mas afrente 
de 2020, com 4.305 vagas aber-
tas; 2017, com 3.778; 2019, com 
3.662 e 2018, com apenas 567.

Dos 42 municípios da região, 
somente sete (Boa Esperança do 
Iguaçu, Coronel Domingos Soares, 
Palmas, Pérola D’Oeste, Salgado 
Filho, Saudade do Iguaçu e Verê) 
tiveram saldo negativo na geração 
de emprego no ano, enquanto que 
os cinco municípios que mais con-
tribuíram para o saldo positivo da 
região (em se tratando de novas 
vagas) foram: Francisco Beltrão, 
1.599; Pato Branco, 1.218; Dois 
Vizinhos, 614 e Chopinzinho, 339 
e Clevelândia, 249.

Dos 42 municípios, 28 tive-
ram em 2022 desempenho infe-
rior a 2021, ou seja, abriram me-
nos postos de trabalho do que no 
ano anterior. Chama a atenção 
Palmas que em 2021 a geração de 
emprego atingiu saldo positivo de 
878, sendo destaque regional, e 
que no ano passado teve o encolhi-
mento de 532 postos de trabalho.

Para o economista e profes-
sor do Centro Universitário de 
Pato Branco (Unidep), Nelito Zan-
maria os índices de Pato Branco e 
Francisco Beltrão, mesmo com co-
eficientes negativos no mês de de-
zembro, mas positivos no ano, de-
monstram uma tendência de alta 
na geração de emprego formal. 
“Estes municípios acabam por 
atrair novas pessoas para eles”, 
pontua completando que o movi-
mento migratório “faz com que es-
sas cidades necessitem de alguma 
forma de mais mão de obra.”

Já no caso de Palmas, Zan-
maria avalia haver uma certa difi-
culdade na consolidação dos em-
pregos formais, o que segundo o 
economista pode ser um reflexo de 
que “as pessoas não compram os 
seus produtos. Aí não é só a indús-
tria que vai mover essa relação.”

O economista ainda pondera 
que fatores como opções de ensi-
no superior, como os consolidados 
em Francisco Beltrão, Pato Bran-
co e Dois Vizinhos, acabam por ser 
atrativos também no quesito ge-
ração de emprego. Além da edu-

cação Zanmaria cita a tecnologia 
como ferramenta para esse cresci-
mento. Ele também insere a saúde 
nestes atrativos.

No entanto o economista tam-
bém lembra que em meio os índices 
de baixas de carteira assinada, estão 
presentes trabalhadores que pedi-
ram o desligamento das empresas 
onde estavam inseridas, o que leva 
a outro movimento, o de empresas 
tendo dificuldades para completa-
rem seus quadros de funcionários.

“Vivemos um momento em 
que as pessoas escolhem onde 
querem trabalhar. Está faltando 
mão de obra, então elas [trabalha-
dores] vão onde ofertam melhores 
salários e condições de vida prin-
cipalmente”, pondera o economis-
ta e professor.

Pandemia
Zanmaria não avalia como ne-

gativo uma certa retração nos nú-
meros de 2022, no comparativo 
com 2021, quando se fala em gera-
ção de emprego global no Sudoeste.

Ele pondera que após um cres-
cente, como a observada em 2021, 
onde os índices demostraram oti-
mismo com o arrefecimento da 
pandemia de covid-19, o espera-
do também é de uma estagnação 
e até mesmo queda na sequência. 

A este comportamento o eco-
nomista afirma que começa a ser 
observado um novo comporta-
mento da população, o de “sentir 
que podem melhor [economica-
mente] um pouco mais. A pande-
mia fez com que muitas famílias 
ficassem bem espremidas na ques-
tão de recursos, e começaram a 
gastar suas reservas ou fazer em-
préstimos, e agora a sensação é de 
que estão conseguindo pagar es-
ses empréstimos, começando a ge-
rar renda novamente”, comenta ele 
falando que “a tendência é de que 
agora em 2023 vejamos uma con-
tinuação do que vimos em 2021, 
ou seja, uma geração de emprego 
global maior no Sudoeste.”

Paraná
O Paraná fechou 2022 com a 

abertura de 118.149 novos postos 
de trabalho formais e liderou a ge-
ração de empregos na região Sul 
do Brasil, além de atingir o quinto 
melhor resultado do País. 

O saldo de vagas com cartei-
ra assinada corresponde à diferen-
ça entre as 1.731.097 admissões 
e os 1.612.948 desligamentos no 
Estado nos 12 meses de 2022. Na 
comparação com outros estados, o 
Paraná ficou atrás apenas de São 
Paulo (560.986 vagas), Rio de Ja-
neiro (194.869), Minas Gerais 
(177.996) e Bahia (120.446).

Mesmo com quedas em 
dezembro, geração de 
emprego no Sudoeste fecha 
2022 com saldo positivo
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NOTAS

AEN
Policiais penais, moni-

tores de ressocialização e 
residentes técnicos da re-
gião Sudoeste do Paraná 
participaram de uma capa-
citação em Monitoração Ele-
trônica em Francisco Bel-
trão para procedimentos 
determinados judicialmente, 
como instalação e retirada 
de tornozeleiras eletrônicas. 
O objetivo é agilizar o cum-
primento de determinações 
judiciais da região Sudoeste.

Ao todo, 30 servido-
res das cadeias públicas de 
Capanema, Dois Vizinhos, 
Francisco Beltrão, Palmas, 
Pato Branco e Santo Antônio 
do Sudoeste e do Complexo 
Social de Francisco Beltrão 
estavam presentes e as au-
las, que ocorreram na últi-
ma semana, ficaram a car-
go do policial penal Antônio 
Carlos Cappelletti Campos, 
responsável pela Divisão 
de Monitoração Eletrônica 
(DME) da região.

Atualmente, as pessoas 
privadas de liberdade (PPL) 
da região que têm o bene-
fício do uso da tornozeleira 

precisam se deslocar até o 
Posto Avançado de Monito-
ração (PAM), que fica anexo 
à Penitenciária Estadual de 
Francisco Beltrão, para fa-
zer atendimentos referentes 
ao benefício.

Com a capacitação, os 
próprios servidores das ca-
deias públicas poderão rea-
lizar as ações de instalação e 
retirada da tornozeleira, evi-
tando deslocamentos tanto 
por parte dos policiais pe-
nais em escoltas dos pre-

sos que vão realizar a insta-
lação do equipamento pela 
primeira vez, quanto dos de-
tentos de outras cidades que 
precisam fazer a remoção.

“Somente na Regional 
Francisco Beltrão são apro-
ximadamente mil pessoas 
com o benefício do uso da 
tornozeleira. Capacitar es-
ses profissionais para de-
sempenharem a função de 
retirada e instalação dos 
equipamentos traz agilidade 
para a Polícia Penal e eco-

nomia para o Estado”, disse 
o coordenador regional de 
Francisco Beltrão, Marcos 
Andrade. 

A fiscalização das tor-
nozeleiras, o controle dos 
procedimentos nas cadeias 
públicas e os atendimen-
tos de inspeção continua-
rão sob responsabilidade 
do Posto Avançado de Mo-
nitoração, que realiza aten-
dimentos com agendamento 
prévio pelo telefone 0800 
643 5513.Iniciação esportiva

O Departamento de Esportes de Vitorino está com as 
inscrições abertas para a iniciação esportiva nas modalida-
des de futsal e taekwondo.

As vagas são disponíveis para o público de 5 a 17 anos.
Os pais que desejam inscrever seus filhos nas ativida-

des esportivas, devem comparecer a Gerência de Esportes, 
localizada no Centro de Educação. Informações também 
estão sendo repassadas pelo telefone 3227-1256, ou via e-
-mail esporte@vitorino.pr.gov.br.

Festival de danças 
O Instituto Cultural de São Lourenço do Oeste (SC) vai 

realizar de 26 a 28 de maio, o Festival de Dança. Entre os 
objetivos do evento está o de fomentar a produção cultu-
ral de dança como ferramenta de formação social, expres-
são artística e entretenimento e oportunizar o intercâmbio 
entre estudantes e profissionais.

Para o Festival podem participar escolas, academias, 
grupos e bailarinos de todo o Brasil nos gêneros ballet clás-
sico de repertório, ballet neoclássico, dança contemporâ-
nea, danças urbanas, jazz e livre. Sobre as categorias, gê-
neros e subgêneros, o regulamento prevê infantil (9 a 12 
anos), júnior (13 a 15 anos), sênior (de 16 a 49 anos) e más-
ter (a partir de 50 anos).

As inscrições devem ser feitas de 11 de fevereiro a 12 
de março e o edital completo está disponível no site do Ins-
tituto Cultural. Mais informações pelo telefone (49) 3344-
8526 (WhatsApp).

O Município entregará R$ 40 mil em prêmios, além de 
troféus para os três primeiros colocados de cada combina-
ção de categoria.

Entrega de uniformes 
A Secretaria de Educação de Verê, fará no sábado (4) o 

repasse do uniforme escolar para todos os alunos da Rede 
Municipal de Ensino. A entrega será no Salão da Paróquia 
São Joaquim, as 9h. 

Ao todo serão cerca de 900 uniformes completos com 
camiseta, jaqueta, calça, bermuda distribuídos para os alu-
nos das escolas: CMEI Sonho de Criança; CMEI Chapeuzi-
nho Vermelho; Escola Municipal Álvaro Renostro; Escola 
Municipal Viver e Aprender; Escola Municipal São Francis-
co de Assis e Escola Municipal São João Batista de La Salle.

Os diretores da nova 
gestão da Associação Em-
presarial de Francisco Bel-
trão (Acefb) reuniram-se na 
sexta-feira (27), para deba-
ter um problema que vem 
sendo enfrentado pelos mo-
radores do município: as 
frequentes quedas de luz no 
perímetro urbano e rural.

Na manhã de sexta, par-
te dos diretores reuniu-se 
com Hemerson Orcesi, ge-
rente da Agência de Servi-
ços da Copel em Francis-
co Beltrão. Tarsizio Carlos 
Bonetti, primeiro vice-pre-
sidente da entidade em-
presarial, relata como foi o 
começo da reunião. “Pedi-
mos ao gerente se o sistema 
da Copel estava saturado, e 
ele nos disse que não e que 
o sistema está funcionando 
perfeitamente e que atende 
perfeitamente a demanda 
do município”.

Sobre a queda geral de 
energia no dia 25 de janeiro, 
quando houve uma explosão 
na subestação da Copel, na 
Cidade Norte, Tarsizio lem-
bra que Hemerson relatou 
que “foi um fato isolado”.

Constatações
Problemas nas indús-

trias, nas comunidades do 

interior e até mesmo na ins-
talação de painéis fotovol-
taicos foram relatados pelos 
diretores. “A energia elétri-
ca tem oscilado muito e os 
equipamentos não aguen-
tam essa oscilação”, comen-
ta a integrante do Núcleo de 
Arquitetos e Urbanistas, Jo-
ceane Marcon.

Lucas Gomes de Olivei-
ra, presidente do Conselho 
de Desenvolvimento Econô-
mico e Social (Condef), res-
salta sobre a importância de 
as empresas que percebe-
rem a oscilação na energia 
elétrica solicitarem à Copel 
a colocação de um equipa-
mento de medição de ten-
são para monitorar os pi-
cos de luz. Não tem custo 
para o empresário. “O clien-
te, pessoa física ou jurídica, 
que perceber queda persis-
tente de luz, pode solicitar 
à Copel a medição no nível 
de tensão. Nós instalamos o 
equipamento para detectar 
se está fora dos parâmetros 
que a Aneel exige”, explica 
Hemerson.

Maria Lúcia Matarezi, 
vice da Acefb para Assun-
tos Regionais, relata uma 
situação que vem ocorren-
do na empresa Indústria de 
lácteos Concen, onde Maria 

é responsável pelo controle 
de qualidade. “Estamos en-
frentando problemas princi-
palmente nas câmaras frias”.

Para Tarsizio, “a Copel 
sabe desses problemas e 
está buscando resolver, in-
clusive está em processo de 
construção a nova subesta-

ção no Bairro Água Branca 
e no interior o programa Pa-
raná Trifásico segue aconte-
cendo. Mas entendemos que 
o que precisa ser feito é uma 
aceleração nesse processo 
de modernização das redes 
de energia elétrica”, finaliza. 
(Assessoria)

Francisco Beltrão está 
com matrículas 
abertas para EJA
Redação com assessoria
redacao@diariodosudoeste.com.br 

A Secretaria Municipal de Educação de Francisco 
Beltrão está com as matrículas abertas para a Educa-
ção de Jovens e Adultos (EJA). A idade mínima exigida é 
de 15 anos. Os documentos necessários são identidade, 
CPF e comprovante de residência. 

As aulas são disponibilizadas em 12 estabelecimen-
tos de ensino, com opções de turmas pela manhã, tar-
de e noite. As matrículas devem ser feitas na Secretaria 
de Educação. Informações complementares pelo telefo-
ne (46) 3520-2140.

No período da manhã as aulas são no CEEBJA. À 
tarde na Escola Municipal Recanto Feliz, no Pinheiri-
nho, no Colégio Estadual João Paulo II, no bairro Júpi-
ter, e no Centro Catequético do bairro Padre Ulrico. À 
noite nas escolas municipais dos bairros Luther King, 
Padre Ulrico, São Miguel, Marrecas, Miniguaçu, Novo 
Mundo e Sadia, e na Escola Estadual Tancredo Neves do 
Pinheirinho. 

A EJA é uma modalidade de ensino destinada a jo-
vens, adultos e idosos que não tiveram a oportunidade 
de frequentar a escola na idade apropriada. Ela permite 
que o aluno retome os estudos e os conclua em menos 
tempo, possibilitando a sua qualificação para melhores 
oportunidades, principalmente no mercado de trabalho. 

Ajudante de fundidor
Auxiliar de cozinha

Auxiliar de dobrador (metais) 
Auxiliar de linha de produção

Calceteiro
Copeira

Fiscal de loja
Servente de pedreiro

Soldador
Técnico em segurança do trabalho

Diretores da Acefb pedem providências sobre 
frequentes quedas de energia elétrica

 DIVULGAÇÃO POLÍCIA PENAL

Capacitação em monitoramento 
eletrônico agiliza trabalho da 
Polícia Penal no Sudoeste

O objetivo é apressar cumprimento de determinações judiciais da região
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MPF abre 
inquérito 
por fala de 
governador de 
Roraima sobre 
indígenas
Gabriel Corrêa ABR

O Ministério Público Federal (MPF) 
instaurou inquérito para apurar a res-
ponsabilidade cível do governo de Rorai-
ma, após as falas do governador do esta-
do, Antonio Denarium, que declarou que 
os indígenas “têm que se aculturar e não 
podem mais ficar no meio da mata, pare-
cendo bicho”.

A afirmação ocorreu em entrevista à 
Folha de S.Paulo, quando o governador 
respondia sobre os projetos na Terra In-
dígena Yanomami. De acordo com MPF 
de Roraima, as falas têm “potencial dis-
criminatório”, conforme previsto no Arti-
go 20 da Lei sobre Crimes de Preconcei-
to de Raça ou de Cor.

De acordo com o procurador Alis-
son Marugal, as declarações ofendem a 
imagem coletiva dos yanomami, rotulan-
do-os como bichos, e expressam opinião 
depreciativa que implicaria que os indí-
genas não poderiam viver seu modo de 
vida tradicional.

Em nota, o Conselho Indígena de Ro-
raima, organização representativa de 
261 comunidades, repudiou as falas de 
Denarium e destacou que o governador 
de Roraima minimiza o grave estado de 
calamidade pública enfrentado pelos po-
vos indígenas yanomami por conta da in-
vasão de seu território por garimpeiros 
ilegais.

O Conselho Indígena de Roraima pe-
diu investigação na Procuradoria da Re-
pública do estado, Superintendência da 
Polícia Federal e nos ministérios dos Po-
vos Indígenas e da Justiça.

O documento do MPF já foi encami-
nhado ao procurador-geral da Repúbli-
ca, Augusto Aras, a quem cabe instaurar 
apuração criminal de conduta e denun-
ciar o governador ao Superior Tribunal 
de Justiça (STJ), caso haja indícios de ato 
criminoso.

A Secretaria de Comunicação do go-
verno de Roraima informou que as in-
formações repassadas pelo governador 
Antonio Denarium foram tiradas do con-
texto na matéria veiculada. E que, em mo-
mento algum, o governador fez qualquer 
citação discriminatória, e que o desejo 
pela melhoria da vida das pessoas seria o 
desejo de qualquer pessoa que valoriza a 
dignidade de indígenas ou não.

Agência Brasil
O médico brasileiro Jarbas Barbosa as-

sumiu nesta terça-feira (31) o cargo de dire-
tor da Organização Pan-Americana da Saúde 
(Opas), para mandato até 2028. Barbosa su-
cede a Carissa F. Etienne, da Dominica, que 
liderava a organização desde 2012. Jarbas 
Barbosa foi eleito pelos Estados-membros 
da Opas em setembro de 2022, durante a 
30ª Conferência Sanitária Pan-Americana, 
nos Estados Unidos.

A ministra da Saúde, Nísia Trindade, 
chefiou a delegação brasileira que acompa-
nhou a cerimônia, 

Em nota, os ministérios das Relações 
Exteriores e da Saúde destacam que a posse 
de Barbosa reforça o compromisso do Bra-
sil “com a cooperação e a solidariedade inte-
ramericanas para a realização do direito de 
toda pessoa de desfrutar o mais elevado ní-
vel possível de saúde física e mental. Refor-
ça, ainda, seu papel no cenário internacional 
de saúde, que tem no Sistema Único de Saú-
de (SUS) uma referência mundial de sistema 
público universal”.

Antes de assumir a direção da Opas, 
Jarbas era diretor assistente da organização 
e liderou os esforços no combate à pande-

mia da Covid-19, sobretudo no que diz res-
peito ao acesso equitativo de vacinas e às 
capacidades regionais para a fabricação de

Jarbas Barbosa é médico formado pela 
Universidade Federal de Pernambuco e es-
pecialista em Saúde Pública e Epidemiolo-
gia pela Escola Nacional de Saúde Públi-
ca, da Fundação Oswaldo Cruz (Fiocruz). É 
também mestre em Ciências Médicas e dou-
tor em Saúde Pública pela Universidade de 
Campinas (Unicamp). Foi secretário munici-
pal de Saúde de Olinda, secretário estadual 
de Saúde de Pernambuco e diretor do Cen-
tro Nacional de Epidemiologia.

Iniciou sua carreira na Opas em 2007 
como gerente da área de Vigilância em Saú-
de, Prevenção e Controle de Doenças. Em 
2011, retornou ao Ministério da Saúde do 
Brasil como secretário de Vigilância em 
Saúde, posteriormente assumindo a Secre-
taria de Ciência, Tecnologia, Inovação e In-
sumos Estratégicos. Antes de se tornar dire-
tor assistente, Jarbas foi diretor-presidente 
da Agência Nacional de Vigilância Sanitária 
(Anvisa) de 2015 a 2018.

A Opas atende a região das Américas e 
serve como escritório regional da Organiza-
ção Mundial da Saúde (OMS).

Médico brasileiro Jarbas Barbosa assume direção da Opas

AEN
O governador Ratinho Junior entregou 

nessa terça-feira (31) 77.300 equipamentos 
de informática que serão distribuídos pela 
Secretaria de Estado da Educação (Seed) às 
escolas da rede estadual de ensino. São no-
vos computadores e notebooks, além de kits 
de robótica, que somam um investimento de 
aproximadamente R$ 200 milhões do Go-
verno do Estado. 

“O uso de tecnologias é parte importan-
te do processo de modernização que esta-
mos promovendo na educação pública do 
Paraná. Através dela, aliada a outros temas, 
como a educação financeira, permitimos 
que os nossos alunos e alunas se preparem 
melhor para o mercado de trabalho e, com 
isso, tenham mais oportunidades de cresci-
mento pessoal e profissional”, afirmou o go-
vernador. 

A entrega aconteceu em um galpão lo-
calizado no Centro de Pinhais. De lá, os equi-
pamentos serão transportados para toda a 
rede estadual, com prazo de conclusão de 
todas as instalações até maio, tornando-os 
aptos para o uso de aproximadamente 1 mi-
lhão de estudantes e 100 mil profissionais 
da educação no ano letivo de 2023, cujas 
aulas começam na próxima segunda-feira 
(6). 

O maior volume é composto por com-
putadores. São 40.680 equipamentos que 
poderão ser utilizados para a realização de 
diversas atividades educativas, em especial 

através do uso de plataformas digitais ofere-
cidas pela Seed. Entre elas, estão o Redação 
Paraná, o Inglês Paraná e o Matific – plata-
forma de ensino de matemática a partir da 
lógica dos jogos eletrônicos e que permite 
o monitoramento do progresso dos alunos. 

Apenas em 2022, os estudantes parti-
ciparam de quase 20 milhões de atividades 
realizadas entre a escrita de redações com 
inteligência artificial, inglês com exercícios 
práticos por aplicativo e resolução de pro-
blemas matemáticos por meio de jogos lú-
dicos. A expectativa é de que os números 
sejam ainda maiores neste ano com a dispo-
nibilidade dos novos equipamentos. 

“Muitos conceitos de automação estão 
cada vez mais inseridos na vida das pessoas, 
como a internet das coisas, com potencial 
enorme a ser explorado, em especial com a 
recente chegada do 5G no Estado. A educa-
ção precisa acompanhar esse movimento”, 
disse o secretário de Educação, Roni Miran-
da. “Além disso, a demanda por programa-
dores é cada vez maior e o primeiro conta-
to deles com esta realidade na escola facilita 
o processo daqueles que optarem por este 
caminho de formação. Esses equipamentos 
vão formar novas gerações”.

Robótica ampliada 
Os 18.320 notebooks que fazem parte 

do pacote entregue serão utilizados priori-
tariamente nas aulas de robótica, que pas-
saram por uma ampliação expressiva em 

relação a 2022. Junto com eles, serão dis-
tribuídos a mesma quantidade (18.300) de 
kits de robótica, que são compostos por um 
conjunto de peças com 448 componentes 
eletrônicos, incluindo motores, sensores, 
atuadores e microprocessadores arduinos, 
uma plataforma que trabalha com protóti-
pos eletrônicos de fácil manejo, ideal para 
o aprendizado. 

Até o ano passado, a disciplina era ofe-
recida apenas como uma aula extracurricu-
lar no contraturno escolar em cerca de 250 
colégios e em mais 25 escolas de educação 
em tempo integral. A partir de agora, a ro-
bótica também integrará as grades de mate-
mática e ciências da natureza a partir da 2ª 
série do ensino médio, alcançando cerca de 
200 mil alunos de 1,5 mil colégios. 

O conteúdo engloba programação de 
robótica básica, automação, conceitos da 
chamada Internet of Things (IoT) – internet 
das coisas, em português – e domótica, área 
relativa à integração de mecanismos tecno-
lógicos em uma residência. 

Investimentos 
No Paraná, os investimentos em equipa-

mentos aumentaram expressivamente nos 
últimos anos. Entre 2019 e 2022 foram ad-
quiridos e distribuídos 35,7 mil notebooks, 
e neste começo de ano foram mais 59 mil 
notebooks/computadores. Nos quatro anos 
anteriores a 2019 foram entregues apenas 
22 mil.

Estado distribui 77 mil novos 
equipamentos de informática e 
kits de robótica para escolas

AlbAri rosA/AEN

São novos computadores e notebooks, além de kits de robótica, que somam um investimento de aproximadamente 
R$ 200 milhões do Governo do Estado
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O mês de janeiro foi de 
comemorações no Centro 
de Tradições Gaúchas (CTG) 
Carreteando a Saudade de 
Pato Branco, que completou 
50 anos de fundação [18 de 
janeiro de 1973], muito em-
bora, a inauguração da enti-
dade ocorreu em 25 de ou-
tubro de 1975.

A primeira entidade tra-
dicionalista do município 
surgiu do desejo de migran-
tes gaúchos que se estabe-
leceram nesta localidade de 
manter vivo seus costumes 
como danças; música; gas-
tronomia; indumentárias, as 

pilchas, como são chamadas 
as roupas dos gaúchos.

Mesmo não sendo o 
mais antigo CTG do Sudoes-
te, o Carreteando a Saudade, 
carrega consigo a marca de 
ser uma das primeiras entida-
des tradicionalistas da região, 
e mantém presente o desejo 
de difundir a cultura gaúcha 
em Pato Branco e região.

Desta forma, a primei-
ra sede do CTG Carretean-
do a Saudade foi construída 
de taquaraçu, transportada 
pelo primeiro patrão, Oda-
nir Cavagnoli. O galpão so-
cial, inaugurado em 1975, 

tinha 1.500 m², e contava 
com pista de dança e duas 
canchas de bolão, sendo 
uma automática.

Ao longo de décadas, e 
com mais destaque nos anos 
de 80 e 90, o galpão social 
no bairro Bonatto passou a 
ser palco de várias histórias 
com festividades variadas.

Ainda na década de 
1990, o Carreteando a Sau-
dade adquiriu uma área de 
aproximadamente 100 mil 
metros quadrados, às mar-
gens da BR-158, na saída 
para Vitorino, onde foi im-
plementada a sede campei-

ra da entidade.
Lá tradicionalistas que 

buscam preservar a roti-
na do peão do campo, na 
lida com animais se reú-
nem para cavalgadas, pro-
vas de tiro de laço, entre ou-
tras ações.

Unindo os núcleos artís-
tico e campeiro, atualmente 
cerca de 250 famílias inte-
gram a entidade.

Representatividade 
Seguindo com o pro-

pósito de manter viva as 
tradições gaúchas, o CTG 
segue tendo grande repre-

sentatividade na área artís-
tica, o que reúne danças, 
música, declamação e tro-
va, tanto a nível estadual 
como nacional.

Prova da dedicação as 
conquistas dos festivais es-
taduais de 2017 e 2019.

Valores
O Carreteando a Sau-

dade preserva os valores 
pregados nos Centros de 
Tradições Gaúchas, que evi-
denciam o respeito, valori-
zação da família, respeito 
aos mais velhos e a história. 
Esses costumes passados de 

geração a geração, são mui-
to bem guardados e traba-
lhados dentro das entidades 
tradicionalistas. 

“O que diferencia o Car-
reteando a Saudade de ou-
tras entidades, é justamente 
sua história, suas peculiari-
dades, mas de modo geral, 
defende os mesmos valores 
que o Movimento Tradicio-
nalista Gaúcho (MTG) trans-
mite. O CTG tem sua história 
muito ligada também a his-
tória do município de Pato 
Branco”, afirma o ex-patrão 
da entidade, Edevaldo An-
dré Gabrielli.

Carreteando a 
Saudade completou 
50 anos em janeiro

Ex-patrões do Carreteando a Saudade foram homenageados em noite festiva

Atual patronagem com alguns ex-patrões do Carreteando a Saudade Nas comemorações dos 50 anos do CTG, foi realizado baile com Os Monarcas 

Fotos: RepRodução



Fernando Ringel

Artigo
Gasolina, o ouro líquido?
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Um livro escrito pela vida
Pe. Lino Baggio, SAC

Livros muito usados têm capas desgastadas, folhas 
se soltam devido ao manuseio por muitas pessoas. Quan-
to mais o tempo passa, mais amarelas as folhas ficam. 
Cada livro é uma surpresa. Mas nem sempre agradável. 
Porém, é necessário valorizar todas as surpresas. 

O ser humano é um grande livro escrito pela vida. O 
estilo literário que trazemos em nossas páginas da vida é 
o mais variado possível. Existem dramas de vida que cria-
ram feridas, que nunca foram cicatrizadas. Há belas his-
tórias de amor e tristes relatos de separações. Existem 
terríveis contos policiais. Há histórias fictícias que nunca 
irão acontecer e sonhos que esperam o momento de ga-
nharem vida. Há, ainda, relatos de superação que podem 
ajudar outras pessoas a se reerguerem, após as quedas 
da jornada existencial. Cada vida é uma história, um livro 
que escrevemos nas páginas de nosso coração. 

Muitas pessoas escreveram suas histórias de modo 
triste. Rabiscaram frases corretas e apagaram páginas de 
felicidade. Outros apagaram os erros e reescreveram no-
vas frases de esperança. Nas páginas da história da vida, 
muitos têm enriquecido o vocabulário de seus textos com 
valores que serão eternos. Há histórias inacabadas que 
ficaram pela metade. Em cada alma encontramos um li-
vro diferente. Aprender a ler a vida de cada pessoa com 
amor é um ato humano de olhar o livro além das capas 
que aparecem à primeira vista. 

Quando a pecadora, retratada no evangelho de João 
(8,3-11), ia ser apedrejada, Jesus não ficou preso à capa 
do livro daquela história que lhe contavam. Ele sabia que 
nas linhas tortas daquelas páginas mal escritas existia o 
arrependimento por não ter acertado as lições da vida. 
Enquanto todos julgavam o livro pela capa, Ele preferiu 
ler as entrelinhas daquela alma. E foi da leitura amoro-
sa que nasceu o perdão de Jesus e ele mostrou que aque-
la história, que tinha uma capa maltratada pelo tempo, 
poderia ser reescrita de modo correto. Jesus olhou para 
aqueles que desejavam pôr fim àquela história e lhes 
mostrou que as histórias de cada vida eram tão mal es-
critas quanto às daquele livro que estava prestes a ser 
apagado da história. Quando os acusadores olharam para 
suas belas capas de perfeição, descobriram o conteúdo 
mal redigido de suas vidas.

Foi o amor de Jesus que deu à pecadora a chance 
de reescrever novos parágrafos de uma vida que havia 
sido lida apenas pela capa com a qual se apresentava. Ao 
olhar para as páginas que ela mesma tinha escrito, pôde 
perceber que a borracha do perdão divino havia apagado 
os erros da caligrafia de uma vida de imperfeições. Com 
as páginas novas de possibilidades, aquela mulher voltou 
para casa com a esperança de fazer de sua vida um poe-
ma de felicidade.

Aquilo que escrevemos nas páginas de nossa histó-
ria pode não ter sido tão bonito como havíamos sonhado. 
A vida não nos permite arrancarmos as páginas de nos-
so livro da vida, mas ela permite que reescrevamos frases 
de um tempo novo que se chama hoje. Cada novo dia nos 
oferece uma nova página para escrevermos histórias que 
serão eternizadas no coração de Deus. Nas linhas da vida, 
Deus nos oferece a borracha do perdão, que apaga os er-
ros de frases mal escritas. Muitos podem olhar para a es-
crita de seus erros, mas Deus olha para aquilo que você 
ainda vai escrever. A mais bela história da vida é escrita 
com as tintas do amor de Deus. 

Vigário Paroquial na Paróquia 
São Roque – Coronel Vivida

No Brasil, nem tudo se resolve. Os 
problemas são simplesmente substitu-
ídos por outros, mais novos, e os anti-
gos acabam esquecidos. Muitas vezes, 
só lembrados quando os crimes come-
tidos prescrevem. Coisas de um país 
que luta para deixar de funcionar na 
base do jeitinho, a popular gambiarra, 
que foi como o preço dos combustíveis 
baixou em junho, próximo ao início das 
últimas eleições.

Manobra eleitoreira ou não, foi 
necessária para conter o aumento, que 
em algumas regiões já beirava os 10 
reais por litro! No caso, diesel, gaso-
lina, energia elétrica, comunicações 
e transporte coletivo passaram a ser 
considerados itens essenciais, fazendo 
o Imposto sobre Circulação de Merca-
dorias e Serviços (ICMS), que podia ser 
até 30% do valor do produto, cair para 
17 ou 18%. Porém, gambiarra que é 
gambiarra logo dá problema e essa ti-
nha validade só até 31 de dezembro. 
Pior para o presidente eleito em 2022, 
que independente de quem fosse, já as-
sumiria com esse abacaxi... que ainda 
está sendo descascado. 

Nessa novela toda, vale a reflexão: 
como as pessoas, já bastante ocupadas 
tocando a vida, vão ter acesso a todos 
esses detalhes sobre política e econo-
mia? Para muitos, resta o atalho pelo 

partidarismo, cheio de respostas pron-
tas e raiva pelo que não se compreen-
de. Ainda mais quando o tema é com-
plicado e tende a mudar o tempo todo. 
Por exemplo, no último dia 24, a ga-
solina aumentou após a Petrobrás rea-
justar o preço nas refinarias. Tudo por-
que estava vendendo abaixo do preço 
internacional, ou seja, com prejuízo. 
Para o governo, é como se fosse uma 
promoção com data para acabar, mas 
aos olhos da população, quando acaba, 
quem estiver no poder “paga o pato”. 
É aí que, para evitar o desgaste, mui-
to governante faz o que não deve na 
economia.

Muito disso é fruto da desconfian-
ça com a classe política, que diminuiria 
se os governos trabalhassem de forma 
complementar, um melhorando o que 
o outro começou. Porém, isso ainda é 
raro e a única coisa que certamente 
passa de um mandato para o outro são 
os problemas.

Feliz Ano Novo, de novo
O bom de ser oposição é que, pri-

meiro se dificulta a vida de quem está 
no poder, para depois responsabilizar 
a situação por tudo de ruim que ocor-
rer. Talvez um dia seja diferente, mas 
as coisas ainda são assim. O problema 
é que até para atrapalhar existe um li-

mite, sob a pena de a oposição se iso-
lar, virando minoria. É nesse sentido 
que se encaminha a eleição dos pre-
sidentes da Câmara dos Deputados do 
Senado, e suas respectivas mesas-dire-
toras. No Senado, o favorito é Rodrigo 
Pacheco (PSD), apoiado pelo PT, con-
tra Rogério Marinho (PL) e, correndo 
por fora, Eduardo Girão (Podemos). 
Todo mundo tentando se estabelecer 
como possível liderança nacional, mas 
sem fechar portas. Na Câmara dos De-
putados, Arthur Lira (PP) deve ganhar 
de goleada, articulando um bloco que 
une PT, MDB, União Brasil... e até o PL. 
Coisa de malabarista!

Depois de uma semana que teve 
o fim da intervenção na segurança do 
Distrito Federal, na terça, a volta do 
Judiciário na quarta, além da eleição 
para a Câmara dos Deputados e Sena-
do entre quarta e quinta, resta contar 
os minutos para “sextar”. Sorte dos no-
bres parlamentares que, no último dia 
20, tiveram aumento em diversos auxí-
lios, inclusive para a gasolina, passan-
do de R$ 6 mil para R$ 9,3 mil men-
sais. No caso, o “ouro líquido” deles é 
simplesmente a cerveja ou o chopp de 
sexta, mesmo.

Professor e comunicador 

A Secretaria de Obras, Viação e Urbanismo de Coronel Vivida segue com o 
cronograma de recuperação de estradas rurais. Recentemente as manutenções foram 

realizadas nas comunidades do Canarinho do Quieto, Mãe Rainha e Flor da Serra

Divulgação PMCvv



Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % ago set out nov dez jan ano 12m 

INPC (IBGE) -0,31 -0,32 0,47 0,38 0,69 - 5,93 5,93

IPCA (IBGE) -0,36 -0,29 0,59 0,41 0,62 - 5,79 5,79

IPCA-15 (IBGE) -0,73 -0,37 0,15 0,53 0,52 0,55 0,55 5,87

IPC (FIPE) 0,12 0,12 0,45 0,47 0,54 - 7,32 7,32

IGP-M (FGV) -0,70 -0,95 -0,97 -0,56 0,45 0,21 0,21 3,79

IGP-DI (FGV) -0,55 -1,22 -0,62 -0,18 0,31 - 5,03 5,03

IPA-DI (FGV) -0,63 -1,68 -1,04 -0,43 0,32 - 4,70 4,70

IPC-DI (FGV) -0,57 0,02 0,69 0,57 0,35 - 4,28 4,28

INCC-DI (FGV) 0,09 0,09 0,12 0,36 0,09 - 9,28 9,28

nov dez jan
TJLP (%) 7,20 7,20 7,37
Sal. mínimo 1.212,00 1.212,00 1.320,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 13,75%

Facultativo
Contribui com 20% sobre qquer valor entre R$ 1.212,00 (R$
242,40) a R$ 7.087,22 (R$ 1.417,44), por carnê

Empregados - taxas de desconto
Até um salário mínimo (R$ 1.212,00) 7,5%
De R$ 1.212,01 a R$ 2.427,35 9%
De R$ 2.427,36 a 3.641,03 12%
De R$ 3.641,04 a R$ 7.087,22 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor da taxa
para cada intervalo de salário, e depois somar os va lores obti-
dos. 

EMPREGADOR  Pessoas físicas e empresas não optantes do
Simples pagam uma taxa de 12%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP REMUN
ANTIGA NOVA BÁSICA

2/12 a 2/1 0,6806 0,6806 0,1797
3/12 a 3/1 0,6800 0,6800 0,1791
4/12 a 4/1 0,7076 0,7076 0,2066
5/12 a 5/1 0,7452 0,7452 0,2440
6/12 a 6/1 0,7450 0,7450 0,2438
7/12 a 7/1 0,7455 0,7455 0,2443
8/12 a 8/1 0,7125 0,7125 0,2114
9/12 a 9/1 0,6778 0,6778 0,1769
10/12 a 10/1 0,6789 0,6789 0,1780
11/12 a 11/1 0,7065 0,7065 0,2055
12/12 a 12/1 0,7440 0,7440 0,2428
13/12 a 13/1 0,7437 0,7437 0,2425
14/12  a 14/1 0,7427 0,7427 0,2415
15/12 a 15/1 0,7157 0,7157 0,2146
16/12 a 16/1 0,6772 0,6772 0,1763
17/12 a 17/1 0,6801 0,6801 0,1792
18/12 a 18/1 0,7079 0,7079 0,2069
19/12 a 19/1 0,7455 0,7455 0,2443
20/12 a 20/1 0,7427 0,7427 0,2415
21/12 a 21/1 0,7422 0,7422 0,2410
22/12 a 22/1 0,7149 0,7149 0,2138
23/12 a 23/1 0,6770 0,6770 0,1761
24/12 a 24/1 0,6782 0,6782 0,1773
25/12 a 25/1 0,7156 0,7156 0,2145
26/12 a 26/1 0,7430 0,7430 0,2418
27/12 a 27/1 0,7418 0,7418 0,2406
28/12 a 28/1 0,7406 0,7406 0,2394
1/1 a 1/2 0,7091 0,7091 0,2081
2/1 a 2/2 0,7365 0,7365 0,2353
3/1 a 3/2 0,7421 0,7421 0,2409
4/1 a 4/2 0,7374 0,7374 0,2362

TR MÊS % ano 12 m

Dezembro/22 0,2072 1,63 1,63
Janeiro/23 0,2081 0,21 1,78

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 NOV DEZ %m %ano %12m

Paraná 2.216,33 2.219,09 0,12 10,77 10,77
Norte 2.168,10 - -0,31 11,60 2,87
Noroeste 2.218,12 2.220,03 0,09 17,43 17,43
Oeste 2.253,31 2.255,12 0,08 10,50 10,50

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 174,00 0,0% -6,2%
Ponta Grossa 170,00 -1,2% -4,0%
Maringá 170,00 0,6% -3,4%
Cascavel 170,00 0,6% -3,4%
Sudoeste 173,00 1,2% -2,8%
Guarapuava 173,00 1,2% -2,8%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 87,00 -4,4% -2,8%
Sudoeste 83,00 -2,4% -2,4%
Cascavel 82,00 -1,2% -1,2%
Maringá 82,00 -1,2% -1,2%
Ponta Grossa 83,00 -2,4% -2,4%
Guarapuava 83,00 -2,4% -2,4%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 104,00 0,0% -1,9%
Ponta Grossa 99,00 0,0% -2,0%
Maringá 97,00 0,0% -2,0%
Cascavel 99,00 0,0% -2,0%

SALÁRIO FAMÍLIA 2022
- 
Salários até R$ 1.655,98  56,47  

Venc.: empresas 20/01, pes.físicas 16/01, emp. do més ticos 06/01. Atraso gera multa 4% a 100%+juros.

Empresário/empregador

Contribui com 11% sobre o pró-labore, en tre R$ 1.212,00
(R$ 133,32) e  R$ 7.087,22 (R$ 779,59), através de GPS

Autônomo
1) Quem só recebe de pessoas físicas: recolhe por carnê 20%
sobre os limites de R$ 1.212,00 (R$ 242,40) a R$ 7.087,22 (R$
1.417,44). 

2) Quem só recebe de pessoas jurídicas: a empresa recolhe
11%  sobre o máximo de R$ 7.087,22  (R$ 779,59) e desconta
do autônomo
3) Quem recebe de jurídicas e físicas: des conto de 11% sobre
as jurídicas, até R$ 7.087,22 (R$ 779,59). Se não atingir este
teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a dife rença até R$
7.087,22.

4) Aut. especial: sobre R$ 1.212,00, recolhe 5% (donas de casa,
Lei 12.470/2011) ou 11% (demais especiais), mas a aposenta-
doria é por idade..

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mar/23 1.538,00 2,75 3,3% 3,3%
mai/23 1.530,25 0,75 2,9% 2,3%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mar/23 679,75 -4,00 0,4% 0,7%
mai/23 677,50 -3,75 0,3% 0,6%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

mar/23 484,20 -4,50 5,3% 8,1%
mai/23 468,50 -3,40 4,4% 6,3%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

mar/23 761,25 8,75 3,6% -1,7%
mai/23 770,50 8,50 3,8% -1,3%

Ações % R$

Petrobras PN +1,24% 26,07 
Vale ON -0,49% 94,51 
ItauUnibanco PN +1,56% 25,33 
Bradesco PN +1,67% 14,02 
Americanas ON +20,69% 1,75 
Magazine Luiza ON +1,61% 4,43 
Hapvida ON +9,57% 5,15 
Cogna ON +10,19% 2,38

INDICE BOVESPA 

Alta: 1,03% 113.430 pontos

Volume negociado: R$ 25,46 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2022 - A oitava cota do Imposto de Renda 2022
(base 2021) vence em 30/12, com a incidência de juros Selic
de 7,33%.

MÊS TAXA SELIC
Set/22 1,07%
Out/22 1,02%

MÊS TAXA SELIC
Nov/22 1,02%
*Dez/22 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 31/01/23

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 31/01/23

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 31/01/23

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA DEZEMBRO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice dez jan fev
INPC (IBGE) 1,0597 1,0593 -
IPCA (IBGE) 1,0590 1,0579 -
IGP-M (FGV) 1,0590 1,0545 1,0379
IGP-DI (FGV) 1,0602 1,0503 -
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Dezembro/22 0,7082 7,90 7,90
Janeiro/23 0,7091 0,71 8,06

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Dezembro/22 0,7082 7,90 7,90
Janeiro/23 0,7091 0,71 8,06

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 159,19 0,0% -0,8% -4,6% 162,00 162,00 

MILHO saca 60 kg 75,80 0,0% -2,3% 1,3% 80,00 79,00 

TRIGO saca 60 kg 89,46 0,0% -3,1% -5,2% 91,00 89,00 

FEIJÃO CAR. saca 60 kg 374,54 -0,7% -2,0% -1,6% - 370,00 

FEIJÃO PRETO saca 60 kg 279,28 -1,5% -0,3% 6,5% - 280,00 

BOI GORDO arroba, em pé 269,18 0,0% -0,6% -4,1% 270,00 270,00 

SUÍNO kg, vivo 6,20 0,2% 1,5% -10,9% 5,50 5,80 

ERVA MATE arroba 22,82 0,0% 0,0% -0,8% - 22,00 

PREÇO AO PRODUTOR 31/01/23

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 31/01 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.394,79 -1,37% -3,91%
Boi gordo (2) 288,70 -0,22% 0,64%
Café (3) 1.103,18 3,39% 6,29%
Algodão (4) 525,61 -1,33% -1,19%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 31/01/23

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 31/01/23
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mar/23 181,75 11,35 13,7% 8,9%
mai/23 181,70 11,15 13,3% 9,0%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

113.028 114.270 114.177 112.316 112.273 113.430

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

24/01 25/01 26/01 27/01 30/01 31/01

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - var. dia

31/01 R$ 316,10 /grama +0,32%

DÓLAR COMERCIAL
Baixa: 0,74% Var. janeiro: -3,84%

Compra R$ 5,076
Venda R$ 5,077

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Alta: 0,07% Var. janeiro: -2,27%

Compra R$ 5,0987
Venda R$ 5,0993

DÓLAR PARALELO
Baixa: 0,74% Var. janeiro: -3,93%

Compra R$ 4,98
Venda R$ 5,38

DÓLAR TURISMO
Baixa: 0,74% Var. janeiro: -3,94%

Compra R$ 4,98
Venda R$ 5,36

EURO
Baixa: 0,03% Var. janeiro: -0,50%

Compra R$ 5,5367
Venda R$ 5,5389

EURO TURISMO
Baixa: 0,68% Var. janeiro: -2,17%

Compra R$ 5,30
Venda R$ 5,85  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0392
Libra esterlina R$ 6,28
Peso argentino R$ 0,027

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 130,04
Libra esterlina 0,81
Euro 0,92

Grupo 1 R$ 1.617,00 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.680,80 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.738,00 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.870,00 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/22
a 31/12/22

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mar/23 86,22 1,12 0,0% 2,4%
mai/23 86,95 1,21 0,2% 3,4%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 34.086,04 +1,09
Londres 7.771,70 -0,17
Frankfurt 15.128,27 +0,01
Tóquio 27.327,11 -0,39
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AEN
A Fomento Paraná captou re-

cursos internacionais e renovou 
a linha de crédito Fomento Ener-
gia, que permite financiar projetos 
de investimento de micro, peque-
nas e médias empresas para aqui-
sição e instalação de componentes 
de sistemas de geração de energia 
de fontes renováveis, até o limite 
de R$ 500 mil.

A linha estará disponível a 
partir do dia 6 de fevereiro e po-
derá financiar desde obras civis 
(construção e reforma), montagem 
e instalações de micro e minige-
ração de energia elétrica fotovol-
taica, eólica ou de biomassa; aqui-
sição e instalação de máquinas e 
equipamentos novos, nacionais ou 
importados, ou que tenham rela-
ção com o projeto de micro e mini-
geração de energia renovável; até 
a aquisição de utensílios novos, de 
maior eficiência energética, como 
lâmpadas de LED.

Os recursos para renovação 
da linha Fomento Energia foram 

obtidos junto ao CAF ‒ Banco de 
Desenvolvimento da América La-
tina em 2022 e permitem atender 
à principal demanda do merca-
do neste segmento, que é o cré-
dito para aquisição de componen-
tes importados para geração de 
energia.

“Há uma grande demanda 
pelo crédito para energias renová-
veis, mas as linhas disponíveis são 
limitadas em relação aos itens fi-
nanciáveis, ao volume e à frequ-
ência da disponibilidade de recur-
sos e principalmente em relação à 
qualidade e aos custos dos impor-
tados”, explica o diretor-presiden-
te da instituição, Heraldo Neves.

Ainda segundo o diretor, a 
oferta de recursos para promo-
ver energias renováveis atende a 
uma diretriz do governador Carlos 
Massa Ratinho Junior e reforça o 
compromisso institucional com a 
agenda de Objetivos de Desenvol-
vimento Sustentável (ODS). Nes-
te caso, atendendo ao objetivo 7 ‒ 
energia limpa e acessível, que visa 

“assegurar o acesso confiável, sus-
tentável, moderno e a preço aces-
sível à energia para todos”.

Atualmente a Fomento Para-
ná já oferece duas linhas de cré-
dito com recursos do BNDES para 
financiamento de sistemas de ge-
ração de energias renováveis, que 
são Finame Baixo Carbono e Fina-
me Fundo Clima, e também a li-
nha de recursos próprios Fomen-
to Energia, agora reformada para 
atuar com recursos internacionais 
captados do CAF.

 Como se trata de projetos de 
investimento fixo, o Governo do 
Estado subsidia a taxa de juros 
para projetos de micro e peque-
nas empresas, visando a geração 
e manutenção de empregos, por 
meio do Fundo de Desenvolvimen-
to Econômico (FDE), que é geren-
ciado pela Fomento Paraná.

Dessa forma, através do pro-
grama Banco da Mulher Paranaen-
se, por exemplo, empreendimen-
tos de micro e pequeno porte que 
tenham mulheres como proprietá-

rias ou sócias podem ter acesso a 
um subsídio de 7 pontos porcentu-
ais na taxa anual, reduzindo os ju-
ros para a partir de 1,37% ao mês 
(referência janeiro de 2023).

A taxa de juros varia sempre 
de acordo com a análise de crédito 
e do risco da operação. A condição 
para ter direito ao subsídio é que 
os empreendedores ou empreen-
dedoras mantenham o número de 
empregos durante o período do fi-
nanciamento e que os pagamentos 
das parcelas sejam feitos sempre 
em dia.

Para empreendimentos que 
não tenham mulheres como pro-
prietárias ou sócias a taxa de juros 
é a partir de 1,51% ao mês, me-
diante pagamentos em dia e ma-
nutenção de empregos.

Condições
Os empreendedores interes-

sados podem financiar até 30% do 
total do crédito dos projetos como 
capital de giro associado ao inves-
timento fixo. O prazo para paga-

mento na linha Fomento Energia 
será de até 48 meses, podendo in-
cluir até 3 meses de carência.

Além disso, poderão ser reem-
bolsados gastos feitos comprova-
damente com recursos próprios 
em investimentos fixos enquadra-
dos como itens financiáveis, re-
alizados em um prazo de até seis 
meses antes da submissão das 
propostas de financiamento.

A linha Fomento Energia não 
poderá ser usada para empreendi-
mentos ainda em fase de implanta-
ção ̶ com menos de 24 meses de 
faturamento contábil.

Empresas de médio porte 
eventualmente atendidas pela li-
nha não poderão contar com o 
subsídio do FDE na taxa de juros. 
Entretanto, a instituição também 
pode financiar projetos em valo-
res superiores a R$ 500 mil, utili-
zando linhas com recursos do BN-
DES, por exemplo, inclusive para 
capital de giro, com taxas muito 
competitivas e prazos mais lon-
gos para pagamento.

Com novo acordo internacional, Fomento Paraná 
reforça linha de crédito para energias limpas



Você poderá iniciar um novo empre-
endimento ou alguma forma de au-
mentar o seu prestígio no seu tra-
balho. Período harmonioso na vida 
social e na relação com os amigos. 
No amor, uma nova fase estará sen-
do vivenciada. Espere o tempo certo 
para novos acontecimentos.

Gastos excessivos de dinheiro o 
perturbarão nos próximos dias. Óti-
mo para tratar de seu casamento e 
do trabalho. Contudo, a fase não 
lhe será das melhores, principal-
mente no que se refere ao dinhei-
ro e sua saúde.

Dia benéfi co. Pessoas conhecidas 
deverão ajudá-lo a ganhar dinhei-
ro. Fará novas e úteis amizades com 
seus familiares. Procure se unir aque-
les que poderão tornar este período 
alegre e feliz. Seja prudente com as-
suntos de dinheiro, principalmente 
antes do meio-dia.

Neste dia, você poderá enfrentar al-
guns pequenos obstáculos e opo-
sições inesperadas. Com o auxílio 
de amigos, parentes, colegas e vizi-
nhos poderá contorná-los. Evite ati-
tudes agressivas. Deixe de lado o ci-
úme e espere boas notícias.

Sua natividade astral estará sendo 
benefi ciada neste dia. Presságios be-
néfi cos para as amizades, os conta-
tos com o sexo oposto e o auxílio de 
avós e sogros. Ótimo para questões 
artísticas e publicidade.

Disposição física e mental favoreci-
das. O contato com pessoas conhe-
cidas, vizinhos e pessoas amigas, 
trará compensadoras vantagens 
principalmente no que se refi ra ao 
dinheiro ou à sua profi ssão.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Felicidade amorosa, sentimental e 
bastante sucesso em diversões, es-
tão previstos para você neste dia. 
Bom relacionamento com os familia-
res e amigos. Evite expor suas ideias 
sem uma direção racional, pois po-
derá ser incompreendido.

Período benéfi co para cuidar da vida 
cotidiana e de seus bens pessoais. 
Desenvolvimento de uma nova si-
tuação fi nanceira. Aumento da con-
fi ança em si mesmo, graças à solu-
ção de alguns confl itos interiores.

Infl uências favoráveis, para novos 
empreendimentos, ótimo para os 
estudos, e cuidar melhor da saúde. 
Viagem crítica, bom para o amor. O 
momento ainda é bom para expor 
seus projetos.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Não confi e demais em subordina-
dos e em estranhos. A evolução da 
personalidade será evidente. Pode 
confi ar na sua intuição para des-
cobrir o que há de errado junto à 
pessoa amada. No trabalho procu-
re não protelar serviços atrasados.

A sua preocupação maior, estará 
em canalizar as suas energias no 
sentido de um maior refi namen-
to e modifi cação no ambiente em 
que vive, ou mesmo nos seus rela-
cionamentos pessoais. Conte ape-
nas com você mesmo.

As perspectivas no campo fi nan-
ceiro são satisfatórias e há possi-
bilidades de lucros inesperados. 
Lance mão de toda sua criativida-
de para alcançar os seus objetivos. 
Cuidado com prejuízos causados 
por empregados ou sócios.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO

WWW.SIMEPAR.BR

PATO BRANCO F. BELTRÃO

CURITIBA

CASCAVEL

LONDRINA

LUA ESTAÇÃO TELEFONES ÚTEIS

MÁX.

MIN.

28°/20°

24°/19°

27°/20°

26°/20°

28°

19°

POLÍCIA  190
BOMBEIROS 193
SAMU  192CRESCENTE

PROBABILIDADE DE CHUVA 0% | 0mm

RADICCI iotti

NOVELAS

Mar do Sertão
Xaviera percebe o incômodo 

de Tertulinho. Pajeú desiste de fi-
car na casa de Vespertino, e Deo-
dora pensa em como tirar proveito 
da situação. Timbó exige que Floro 
e Vespertino chamem Eudoro para 
fotografar a posse do burrico Shop 
Cênti. Xaviera impõe que Tertulinho 
seja gentil com José. Zahym desco-
bre com Omar que Maruan foi de-
serdado. Manduca se diverte com 
Xaviera. Tertulinho manda Márcio 
Castro marcar a Regata Náutica para 
o mesmo dia do casamento de Can-
doca e José. Sabá pensa em sabo-
tar a Regata Náutica. José pergunta 
ao Coronel quem encomendou sua 
morte com Fubá Mimoso/Dom Tião. 

Travessia
Guerra instrui Guida para res-

ponder às possíveis perguntas de 
Chiara sobre Débora. Tomada pelo 
desespero, Brisa oferece a Guer-
ra para fazer o depoimento que o 
empresário havia proposto para 
Oto. Bia apresenta Nando e Ivan 
para Sara e Dante, consideran-
do que um deles possa ser o filho 
de Débora. Brisa segue a orienta-
ção de Cidália e diz a Helô que nin-
guém ofereceu vantagem para ela 
dar seu depoimento. Gil vai ao en-
contro de uma moça que conhe-
ceu no aplicativo e acaba caindo 
um uma cilada. Oto procura Brisa 
depois que fica sabendo que a ex-
-namorada deu o depoimento.

Vai na Fé
Sol convence Carlão a deixá-la 

participar da turnê, e Lui fica enciu-
mado com o beijo do casal. Guiga faz 
um vídeo para se despedir do Refúgio. 
Sol ouve o desabafo que Duda faz para 
Carlão e se entristece. Yuri beija Jeni-
fer sem seu consentimento e a deixa 
enfurecida. Theo recebe uma intima-
ção para comparecer à delegacia. Vi-
tinho sugere que Lui use a turnê para 
se aproximar de Sol. Duda consegue se 
controlar para não arrumar confusão 
na escola. Uma nova cliente é indica-
da para o escritório de Lumiar, mas não 
aceita que Ben a represente. Lui, Sol e 
Ivy fazem um vídeo para a divulgação 
da turnê. Duda se desentende com um 
colega e foge da escola. 

VERÃO
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BANCO 12

CMSR
INGRATIDÃO
COIRREU
LUNTADAB

MODELONEGRO
FINFUSÃOQ

RAIAUCPAU
IGANGORRA

EXTASENAL
NADAMSAFARI

ELATOIVF
LPMHAITI

ACAROSAOC
ZONAFRANCA
ELEEVAD

TREINAMENTO

Significa
"certo" na
correção
da prova

Comitê
organiza-
dor das

Olimpíadas

(?) stop: o
voo sem
escalas
(inglês)

Ave insetí-
vora que
nidifica 

em grupo
Mercado
(?), ponto

turístico de
Salvador

O lado
oculto de
uma pes-
soa (pop.)

Divisão da
piscina

olímpica

Dificul-
dade do

carro sem
freio

Pessoa
muito

habilidosa
(fig.)

Símbolo 
de acele-
ração da
gravidade

Nem a (?):
de jeito
nenhum
(gíria)

"Puro (?)",
sucesso
do Barão
Vermelho

"Nacional",
em PNB
(Econ.)

(?) Gore,
ambien-
talista 

dos EUA

Expedição
de caça 

na savana
africana

Local da
odalisca

no palácio
do sultão

Formato a-
proximado
da chave
de grifo

Agente
etiológico
da sarna

(pl.)

O bife
recheado 

com bacon
e cenoura

Saudação
do Arcan-
jo a Maria

(Bíblia)

(?)
Stevens,
cantor

britânico

Protagonis-
ta do chá
de panela

Movem-se
na água
Eriberto

Leão, ator

Aperfeiçoa-
mento pro-

fissional

Postura 
de quem
não é a-

gradecido

Atriz de
"Boogie
Oogie" e

"Mandala"
Tesla

(símbolo)
Animal mítico que
simboliza a China

Acusado
em juízo
Julga;
supõe

Tipo de
preparo 
do chá
9a letra

Brinquedo
de parques
Análogo;
parecido

Rio que
banha

Manaus
Lúgubre

Feito
Cavalo

pequeno
muito ágil

Doença respiratória 
de Che Guevara

Pista não permanen-
te destinada à circu-
lação de bicicletas
(?) corredio: laçada

Inteligente,
em inglês

Ceda

Coberta de
gordura

(a forma)

País
antilhano
de língua
francesa,

sofreu
forte

terremoto
em 2018

Aquele
homem

Primeira
vogal

Principal
alicerce da
economia
amazo-
nense

Denominação jurídica do "assalto",
crime cometido com arma de fogo
Formato
do palito

3/non. 4/asma. 5/smart. 6/modelo. 8/gangorra. 9/giulia gam. 10/zona franca.
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Acusado de 
furto

A Polícia Militar foi 
informada, segunda-fei-
ra, que um homem foi 
flagrado pelas câmeras 
de segurança de um edi-
fício localizado na rua 
Iguaçu, em Pato Branco, 
furtando duas portas de 
alumínio. 

Durante as buscas, 
os policiais abordaram o 
suspeito na rua Caramu-
ru, que teria confirmado 
o furto e as portas foram 
recuperadas e entregues, 
juntamente com o ho-
mem preso, na Delegacia 
da Polícia Civil.

Recuperação de 
moto

Uma moradora da 
rua Altamira, bairro Bo-
natto, em Pato Branco, 
acionou a Polícia Mili-
tar, segunda-feira, após 
perceber o furto da sua 
moto Honda Fan, que es-
tava na garagem da sua 
residência.  

A vítima saiu a pro-
cura da moto, que foi 
encontrada abandona-
da nas imediações do 
campo do bairro Bonat-
to, com a ignição dani-
ficada. A motocicleta foi 
entregue na Delegacia 
da Polícia Civil, onde se-
ria devolvida para a sua 
proprietária.

Prisão na região
A equipe da Rotam 

localizou segunda-feira 
na avenida Caxias do Sul, 
em Planalto, um homem, 
de 42 anos, que tinha um 
mandado de prisão em 
seu desfavor. 

Os policiais infor-
maram o abordado so-
bre o mandado de pri-
são, sendo encaminhado 
ao Departamento Peni-
tenciário (Depen), em Ca-
panema, estando à dis-
posição da Justiça. 

Apreensão de 
drogas

Em ação da Opera-
ção Hórus, realizada se-
gunda-feira, em Guaí-
ra, policiais do Batalhão 
de Polícia de Frontei-
ra (BPFron) abordaram 
uma mulher e dois ado-
lescentes, que estavam 
com pequenas quanti-
dades de cocaína, maco-
nha e haxixe. 

Os policiais também 
apreenderam dinheiro e 
os celulares dos envolvi-
dos, que foram encami-
nhados à Delegacia da 
Polícia Civil para as devi-
das providências.

rapaz é preso com 
cocaína

A Polícia Militar realizava patrulhamento se-
gunda-feira pelo bairro Imaribo, em Coronel Vivida, 
quando desconfiou do condutor de um Golf e fez a 
abordagem. Durante buscas no interior do veículo, 
os policiais encontraram sete porções de cocaína.

Conforme foi divulgado pela Polícia Militar, 
além da cocaína foram apreendidos três celulares, 
duas balanças de precisão e R$ 200,00. A equipe 
policial prendeu o condutor do veículo por tráfico 
de drogas. Ele foi entregue, juntamente com a coca-
ína e demais objetos apreendidos, na Delegacia da 
Polícia Civil para as devidas providências. (AB)

Homem morre atropelado 
em Chopinzinho

Um acidente no fim da tarde de segunda-feira (30), na 
rua 14 de Dezembro, próximo do ginásio de esportes de 
Chopinzinho, causou a morte de um ciclista, que foi parar 
embaixo de um ônibus escolar. O Samu foi acionado pela 
Polícia Militar, mas quando chegou ao local constatou que o 
homem já estava morto.

Em entrevista para uma Rádio Nossa FM, de Chopinzi-
nho, um policial militar informou que o ônibus estava des-
cendo pela rua e o homem, de 37 anos, subindo empurran-
do uma bicicleta. Uma testemunha disse aos policiais que 
o homem teria ido de encontro ao ônibus, impedindo qual-
quer reação do motorista, o que teria sido confirmado por 
câmeras de monitoramento de uma empresa, que fica nas 
imediações do local do acidente.

Um perito do Instituto de Criminalística fez o levanta-
mento do acidente. Em seguida, o corpo do homem foi en-
caminhado para necropsia no Instituto Médico Legal (IML) 
de Pato Branco. (AB)

Procurado pela Justiça morre em confronto com a Rotam

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

Keila Maria Mafioletti é a nova 
delegada-chefe da Delegacia da Mu-
lher (DM) de Pato Branco. Ela foi 
empossada no cargo pela delega-
da-chefe da Divisão de Polícia Es-
pecializada, de Curitiba, Luciana de 
Novaes, em solenidade realizada na 
manhã desta terça-feira no Auditó-
rio da DM. Keila substitui a delegada 
Franciela Alberton, que vai chefiar 
o Núcleo da Denarc de Pato Branco 
no combate ao tráfico de drogas, ar-
mas, munições, entre outros crimes. 
Também tomou posse a delegada 
plantonista da 5ª Subdivisão Policial 
(5ª SDP), Paula Caroline Wisniewski.

Estiveram na solenidade de pos-
se da nova delegada-chefe da Dele-

gacia da Mulher, o prefeito de Pato 
Branco, Robson Cantu, a presiden-
te da Câmara Municipal, Tânia Ka-
minski, o delegado-chefe da 5ª Sub-
divisão Policial (5ª SDP), Helder 
Lauria, e o major Vicente Carvalho 
Junior, que está respondendo pelo 
comando do 3º Batalhão da Polí-
cia Militar (3º BPM). Também esti-
veram presentes representantes do 
Ministério Público, Poder Judiciá-
rio e delegados das comarcas da mi-
crorregião de Pato Branco.

Franciela chefiou por cerca de 
cinco anos a Delegacia da Mulher de 
Pato Branco. Ela afirmou que o co-
meço foi difícil, pois tinha o auxílio 
somente de uma servidora e entre-
ga a DM com 10 servidores e 10% 
do volume de trabalho que recebeu. 

Franciela lembrou que foram 

homenageadas pelo trabalho de re-
ferência estadual da Delegacia da 
Mulher de Pato Branco no comba-
te a uma série de crimes. Ela des-
vendou uma sequência de estupros 
ocorridos em abril, maio e junho do 
ano passado, em Pato Branco, inclu-
sive com a morte de um homem que 
estava na companhia de uma das 
mulheres que foi estuprada. Com o 
trabalho de investigação, foi preso o 
acusado dos estupros e do homicí-
dio, Claudir Lisboa da Silva, conheci-
do por “Marmita”, condenado pelos 
crimes a 105 anos de prisão.

Franciela agora tem uma nova 
missão. Ela assume nesta quarta-fei-
ra o Núcleo de Pato Branco da De-
narc e dará continuidade no com-
bate ao tráfico de drogas, armas, 
munições, entre outros crimes, em 

substituição ao delegado Ivonei Os-
car da Silva, que foi transferido para 
a Delegacia de Delitos de Trânsito 
de Curitiba.

Já a nova delegada-chefe da De-
legacia da Mulher de Pato Branco, 
Keila Maria Mafioletti, disse que co-
nhece bem a região. Ela é de Cho-
pinzinho e atuou por 11 anos na Po-
lícia Militar, área de abrangência do 
3º BPM.

Keila afirmou que a expectati-
va como delegada-chefe da Delega-
cia da Mulher é a melhor possível, 
dando continuidade ao trabalho da 
delegada Franciela, com um aten-
dimento adaptado e especializado, 
com psicólogas, as vítimas de vio-
lência sexual. Além disso, vão com-
bater outros crimes, como violência 
doméstica, assédio e perseguição. 

O ciclista foi parar embaixo de um ônibus escolar 

Marcos Ferreira/Nossa FM

A equipe da Rotam realizou uma 
operação na manhã de terça-fei-
ra, em Capanema, para cumprir um 
mandado de prisão em desfavor de 
um homem considerado de alta peri-
culosidade. Chegando na residência, 
o procurado pela Justiça não acatou 

a ordem de abordagem, quanto teria 
apontado uma arma para a equipe 
da Rotam e tentado atirar, mas aca-
bou baleado pelos policiais.

Segundo a Polícia Militar, assim 
que o homem foi baleado, acionaram 
o Samu, que constatou o óbito. Ele 

estava na residência na companhia 
de outras duas pessoas, que acata-
ram a voz de abordagem e não so-
freram lesões durante o confronto. 

Os policiais apreenderam uma 
pistola calibre 380, que o homem 
teria usado para tentar atirar contra 

os policiais. Além disso, foram loca-
lizados um revólver e um rifle, am-
bos de calibre 22, bem como diver-
sas munições do mesmo calibre. As 
armas e as munições foram entre-
gues na Delegacia da Polícia Civil de 
Capanema. (AB)

Delegacia da Mulher 
de Pato Branco tem 

nova delegada

A nova 
delegada, 
Keila Maria 
Mafioletti, 
é de 
Chopinzinho 
e atuou por 
11 anos na 
Polícia Militar
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Seleção Feminina é convocada 
para o Torneio She Believes

A técnica Pia Sundhage anunciou, terça-feira, as 23 
atletas que farão parte do grupo que defenderá a Sele-
ção Brasileira Feminina no Torneio She Believes, na Data 
Fifa de fevereiro, entre os dias 13 a 22. Na competição, 
o Brasil enfrentará as seleções dos Estados Unidos, Ja-
pão e Canadá. 

Na reta final de preparação para a Copa do Mun-
do Feminina 2023, Pia contará com novidades entre 
as convocadas: a zagueira Rafaelle, a lateral Yasmim, 
a meia Júlia Bianchi, e as atacantes Marta e Nycole 
Raysla.

O Torneio She Believes contará com quatro equipes 
ranqueadas entre as onze melhores do Ranking da Fifa. 
Além disso, todas estão classificadas para a Copa do Mun-
do Feminina, que será disputada entre julho e agosto des-
te ano. 

A Seleção Brasileira estreia diante do Japão, no dia 
16 de fevereiro, no Exploria Stadium, em Orlando, às 
18h (Horário de Brasília). Em seguida, a Canarinho en-
cara o Canadá, no dia 19, no GEODIS Park, em Nashvil-
le, às 20h30 (Horário de Brasília). Na rodada final, o Bra-
sil enfrenta a equipe anfitriã, os Estados Unidos, no dia 
22, no Toyota Stadium, em Frisco, às 20h30 (Horário de 
Brasília).

Convocadas
Goleiras - Leticia Izidoro (Corinthians), Lorena (Grê-

mio) e Luciana (Ferroviária).
Defensoras -Bruninha - NJ/NY Gotham (Estados Uni-

dos), Tainara - FC Bayern (Alemanha), Rafaelle - Arsenal 
(Inglaterra), Kathellen - Real Madrid (Espanha), Lauren - 
Madrid CFF (Espanha), Tarciane (Corinthians), Yasmim 
(Corinthians) e Tamires (Corinthians).

Meio-campistas/Atacantes - Adriana - Orlando Pri-
de (Estados Unidos), Ary - Racing Louisville (Estados Uni-
dos), Ana Vitória - Benfica (Portugal)

Júlia Bianchi - Chicago Red Stars (Estados Unidos), 
Kerolin - North Carolina Courage (Estados Unidos), Bia 
Zaneratto – Palmeiras, Geyse - Barcelona (Espanha), Gabi 
Nunes - Madrid CFF (Espanha), Debinha - Kansas FC (Es-
tados Unidos), Nycole Raysla - Benfica (Portugal), Ludmi-
la - Atlético de Madrid (Espanha) e Marta - Orlando Pride 
(Estados Unidos). (CBF)

Grêmio defende a liderança do 
Campeonato Gaúcho

A equipe do Grêmio encerrou, na manhã de terça-
-feira, a preparação para o próximo duelo do Campeona-
to Gaúcho. O Tricolor entra em campo nesta quarta-feira, 
às 20h, diante do Esportivo, no Estádio Montanha dos Vi-
nhedos, em Bento Gonçalves, para buscar mais uma vitó-
ria e seguir invicto na competição. 

Com portões fechados, os atletas trabalharam as 
partes físicas, técnicas e táticas. Inicialmente, a equipe 
de preparação física orientou atividades de aquecimen-
to. Em seguida, o técnico Renato Portaluppi realizou um 
trabalho técnico, aperfeiçoando jogadas de bola para-
da e definindo os últimos ajustes na equipe que entra-
rá em campo. 

Encerrado o treinamento, o elenco tricolor almoçou 
no CT Presidente Luiz Carvalho e embarcou rumo a Bento 
Gonçalves, para então iniciar a concentração para o jogo.  

Grêmio e Esportivo duelam pela quarta rodada do 
Gauchão. O Tricolor lidera a competição, com 9 pontos, 
enquanto o time da serra ocupa a 11ª colocação, com um 
ponto conquistado. (Assessoria)  

O Pato Futsal está con-
firmado na maior compe-
tição de pré-temporada do 
futsal brasileiro. Atual cam-
peão da Copa do Brasil e 
da Copa Paraná, o time pa-
to-branquense irá dispu-
tar a Super Copa Gramado 
de Futsal, de 27 de feverei-
ro a 4 de março, em Grama-
do (RS).

O torneio irá reunir 
oito das principais equi-
pes do futsal brasileiro, en-
tre elas ACBF (RS), Atlântico 
(RS), Gramado Futsal (RS), 

Joinville (SC), Magnus Fut-
sal (SP), Praia Clube (MG), 
Minas (MG) e Pato Futsal 
(PR).

A competição faz parte 
da pré-temporada do Pato 
Futsal. A equipe pato-bran-

quense segue a preparação 
visando a Supercopa de Fut-
sal, a Liga Nacional de Fut-
sal, a Copa do Brasil de Fut-
sal, a Taça Brasil de Clubes, 
a Série Ouro do Campeona-
to Paranaense, a Copa Para-

ná de Futsal e a Copa Sul de 
Futsal. Em caso de título na 
Supercopa de Futsal, de 15 
a 19 de março, em Maracaju 
(MS), o Pato Futsal também 
irá disputar a Libertadores 
da América. (Assessoria)

Pato Futsal confirma participação em torneio 
de pré-temporada

O Pato Futsal segue em ritmo forte 
na pré-temporada

Mauricio Moreira

Adenir Brocco
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Após arrancar um em-
pate com o Coritiba no úl-
timo domingo, por 2 a 2, 
no Couto Pereira, o Azu-
riz permaneceu na Capital, 
onde enfrenta o Athletico, 
líder invicto do Campeona-
to Paranaense. O confron-
to será nesta quarta-feira, às 
19h15, no Estádio Joaquim 
Américo.

Os trabalhos do Azuriz, 
em preparação para o jogo 
contra o Furacão, foram rea-
lizados em Curitiba. O técni-
co Tcheco não poderá con-
tar com os meias Galván e 
Zezinho, suspensos pelo ter-
ceiro cartão amarelo. Eles 
devem ser substituídos por 
Luan e Thales, respectiva-

mente, apesar do treinador 
dar poucas pistas sobre a 
equipe. “Tivemos uma pre-
paração curta, mas muito 
proveitosa. O empate con-
tra o Coritiba deu confian-
ça para a equipe e vamos 
seguir na busca por pontos 
diante do Athletico”, desta-
cou Tcheco.

O Azuriz ainda não ven-
ceu no Campeonato Parana-
ense, tendo quatro empates 
e uma derrota, estando na 
nona colocação. Já o Athleti-
co é o líder isolado, com 15 
pontos, tendo 100% de apro-
veitamento no Estadual.

Como desperdiçou duas 
chances de vitórias den-
tro de casa, o Azuriz pre-
cisa conseguir pontos fora 
dos seus domínios na bus-
ca pela classificação. Será 

um jogo difícil contra o Ath-
letico, que conta com o re-
torno dos seus torcedores 
sem restrições, mas o Azuriz 
quer um resultado positivo. 

 
Furacão

A equipe do Athleti-
co Paranaense está pronta 
para enfrentar o Azuriz pela 
sexta rodada do Campeona-
to Estadual. Na tarde de ter-
ça-feira (31), o Rubro-Negro 
realizou no CAT Caju o úl-
timo treino visando o jogo, 
que vale a manutenção da li-
derança da competição.

Depois de vencer o In-
dependente São Joseense, 
no sábado (28), a equipe 
principal do Furacão reto-
mou a agenda de treinos na 
manhã de segunda-feira 
(30). O elenco se reapresen-

tou às 14h30 de terça-feira 
no CAT Caju. Teve uma reu-
nião técnica, na qual atletas 
e comissão técnica traçam 
as estratégias para a partida 
e revisam as características 
do adversário.

Trabalho teórico execu-
tado, o time foi para o cam-
po para o trabalho prático. A 
movimentação no gramado 
começou às 16h e durou em 
torno de uma hora e meia, 
oportunidade em que os jo-
gadores foram submetidos a 
atividades técnicas e táticas.

Treino encerrado, foram 
definidos os atletas que se-
guem no CAT Caju, concen-
trados para o jogo. Eles saem 
agora apenas no fim da tarde 
desta quarta-feira (1º), rumo 
ao Estádio Joaquim Américo, 
para a partida. 

Azuriz enfrenta o líder Athletico
Mauricio Moreira

O Azuriz se preparou em Curitiba 
para o jogo contra o Furacão
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